

ECOS DE LONDRES

LA REFORMA DE LOS LORES

(DE NUESTRO REDACTOR)

Esto se va. El Gobierno liberal ha perdido en Chelmsford otra elección parcial. El acuerdo entre Mr. Asquith y el arzobispo de Canterbury sobre la enseñanza de la religión en las escuelas, que ya el cronista días pasados calificó de pasajero, se ha roto aparentemente por una cuestión de ochavos, la mayor o menor subvención por alumno que ha de dar el Estado a las escuelas voluntarias que prefieren conservar su independencia; en realidad porque los maestros del Estado se niegan terminantemente a conceder a las denominaciones religiosas el derecho de entrada en las escuelas.

Por añadidura, la Cámara de los Lores parece decidida a reformarse a sí misma espontáneamente antes de que las fuerzas liberales y socialistas del país se conciten contra ella.

La reforma no satisfará seguramente a los elementos intelectuales de los partidos avanzados, porque evidentemente se inspira en marcado criterio conservador; pero en cambio llevará la duda a aquellos indecisos que, en viendo una reforma, se hallan dispuestos a creer en su sinceridad.

La transacción de los Lores es, en efecto, parecida a esas transacciones del Sr. Maura, que días pasados combatía el Sr. Pi y Suñer. Es como si yo cogiera diez pesetas a un amigo mío, y ante su reclamación le contestara:

—Te doy cinco. ¡No dirás que soy intransigente!

En resumen, lo acordado por el Comité de Lores que ha venido estudiando la reforma, viene a ser lo siguiente:

1.º En lo sucesivo, la posesión de un título hereditario de Par no dará derecho a un asiento en la Cámara de los Lores.

2.º Los Pares hereditarios elegirán cierto número de representantes para la Cámara, al modo que lo hacen actualmente los de Escocia e Irlanda. Para estos efectos se mirarán en un cuerpo electoral los Pares de Inglaterra, Escocia e Irlanda. Ese número de Pares, elegidos entre sus compañeros, no llegará ni a la tercera parte de los que tienen actual asiento en la Cámara.

3.º Los Pares que hayan sido miembros del Gabinete ó desempeñado altos cargos en los dominios del Imperio—tales como los de virrey de la India ó gobernadores de ciertas colonias tendrán derecho a sentarse en la Cámara sin necesidad de que los elijan sus colegas.

4.º Los Gobiernos tendrán derecho a nombrar anualmente cierto número de miembros vitalicios de la Cámara; pero se limitará el número total de dichos Lores.

5.º Se reducirá el número de obispos que se sienten en la Cámara y se conservará el de los miembros del Poder judicial que gozan ese derecho.

Tal es, en síntesis, la reforma en proyecto. Aparentemente es una reforma progresiva, porque el principio hereditario es sustituido por el electivo. En realidad, no hay tal progreso democrático, puesto que la reforma no amplía a otras clases sociales los poderes legislativos de que disfrutaban actualmente los Lores, y lo único que hace es concentrar en unos cuantos elegidos la facultad del veto, que ahora poseen todos los Lores de Inglaterra, ya que no los de Escocia e Irlanda.

Pero esto no lo verá probablemente buena parte del público inglés. Lo que verán las masas es que buen número de Lores realice el sacrificio de privarse de su asiento en la Cámara y de la consiguiente influencia financiera y social.

Y como los tiempos que corren son malos para el Gobierno liberal, ello servirá para paralizar la acción de los enemigos de los Lores.

Porque el Gobierno cae. Es ya cuestión de meses. Cae porque la conciencia nacional inglesa, lenta en su crecimiento, no está aún preparada para asimilar su programa, y así ocurre que las reformas mejor estudiadas, en vez de ser recibidas con aplauso, no son comprendidas por la opinión, que debería interesarse en ellas, en tanto que los intereses creados a quienes las reformas perjudican, hacen esfuerzos desesperados por precipitar la caída del Gobierno.

El partido liberal será derrotado en las próximas elecciones generales; pero no le arriando la ganancia al próximo Gabinete de Mr. Balfour. El jefe de los conservadores es hoy, enfermo Chamberlain y con la sola excepción de alguno de los Cecil, el único hombre de valía en todo su partido.

Mister Balfour va a gobernar con el apoyo de una mayoría en la cual no habrá ni tres hombres que puedan sacarle de los apuros de un debate.

Por añadidura se halla comprometido a establecer un proteccionismo cuyo programa concreto no ha estudiado nadie. Nadie sabe a punto fijo lo que se trata de proteger. Si la agricultura, las colonias productoras de carnes y cereales pondrán el grito en el cielo. Si la industria, los labradores se quejarán con tales ímpetus, que el desgraciado Mr. Balfour se vendrá inmediatamente al suelo.

Y si la protección va a cubrir simultáneamente a la agricultura y a la industria, el resultado inmediato será un ta encarecimiento de la vida que provocará la rebeldía de las enormes masas obreras; del comercio, de la banca y de las clases intelectuales del país.

Eso aparte de que cualquiera de los prohombres radicales y socialistas de Inglaterra,



LA REINA GUILLERMINA vestida con el traje nacional holandés y el Príncipe Consorte de Holanda. Un telegrama de la Haya nos dá cuenta de que el estado interesante de la Reina, se confirma.

Coburgo Gotha usa el título de Príncipe Real de la Gran Bretaña e Irlanda.

Quando entre estos personajes surge algún motivo de discordia, todos los Príncipes de la misma Casa, sin distinción de nacionalidades, reúnen en Consejo de familia.

De los más asiduos en estas relaciones familiares es el nuevo Czar de Bulgaria.

Ramiro de Maeztu.

HACE CIENT AÑOS

España.

MADRID.—Se publica un bando disponiendo que cada vecino terraplene la parte de calle que coincide con la puerta de su casa, y al mismo tiempo que efectúe diariamente el barrido y limpieza del mismo trozo, conminando con severas penalidades para el caso, poco probable, de que esta orden sea desobedecida.

Disminuye notablemente la concurrencia a los teatros, de los cuales se retrae el público, no solamente por lo anómalo de las circunstancias, sino a causa de que a las funciones asisten los oficiales del Ejército francés, y los buenos patriotas no quieren verse confundidos con ellos. Además, desde que los invasores se posesionaron de la villa, quedaron en absoluto suspendidas las funciones patrióticas, representándose en su lugar comedias del repertorio, y el público se abstuvo de concurrir, exteriorizándose más la protesta este día, en el que apenas hubo espectadores en los teatros.

El teniente coronel de Artillería D. José Santiago se subleva en Mondéjar con las fuerzas a sus órdenes, negándose a marchar hacia Cuenca, pretendiendo retroceder a Madrid y en lugar de huir de los franceses, buscarlos y batirse con ellos. Los artilleros sublevados a la tropa de línea que tras ellos marchaba, y viendo el conde de Villarico que le era imposible contener aquella conspiración, envió al Príncipe de Anglona para que informase al general en jefe de lo que sucedía.

INGLATERRA.—Sir D. Bair, los generales Maninghan, Ward y Cranford—según escriben de la Cornia—han asistido a la representación de una obra nueva, en la que Fernando VII y Jorge III se abrazan repetidas veces. Esta obra ha sido acogida por el público español con verdadero entusiasmo. Un pequeño magnífico se había preparado para el general Bair y su Estado Mayor. Cada español creía encontrar un viejo amigo en cada inglés. D. Bair es el ídolo del Ejército.

A los 194.000 hombres que hay sobre las armas en el Ejército español, según la estadística que publican los periódicos, éstos añaden el contingente de Inglaterra a las órdenes de los generales Moore y Bair, con más el resto de las fuerzas británicas en Portugal, que dan una suma total de 250.000 soldados contra los Ejércitos de Napoleón.

TURQUÍA.—El antiguo Cuerpo de los genizaros, en revuelta siempre, pierde de día en día su influencia. El Visir ha ordenado la ejecución de dos de sus principales apoyos. Uno es gobernador del Asirio, y el otro, que habiéndose resistido y llamado en su auxilio a los genizaros, las tropas lo han perseguido y saqueado, siendo más tarde ejecutado por el verdugo.

ALEMANIA.—Asegúrese que los contingentes armados de los pequeños Príncipes de la Confederación del Rin son destinados al campamento de Boulogne.

FRANCIA.—El Emperador ha ordenado que en el salón del Consejo de Estado se cologuen las estatuas de Portalis, ministro de Cultos, y Trenchet, senador.

ECOS

No sólo desde el punto de vista industrial trabajan los alemanes por la exportación, sino también en lo referente a los matrimonios de Príncipes y Princesas. Alemania ha sabido colocar a los suyos en casi todos los Tronos.

De cuarenta y dos Monarquías, hay treinta y cinco de origen alemán.

Por lo pronto, los 22 Príncipes reinantes en la propia Alemania; además, los del Luxemburgo y los de Liechtenstein, los Habsburgos, los Romanoff-Holstein-Gottorp, de Rusia; las Familias Reales de Dinamarca, de Noruega y de Grecia, que son todas de la Casa Schleswig-Holstein-Sonderburgo-Glucksburgo; los Nassau-Orange, de Holanda; los Hohenzollern de Rumanía; las Familias reinantes de Inglaterra, de Bélgica, de Portugal y de Bulgaria.

La importancia de estas relaciones matrimoniales no pueda desconocerse, tanto más cuanto que los exportados conservan siempre relaciones con sus penates de origen. Así, los Soberanos de Inglaterra llevan aún los títulos de duque y duquesa de Sajonia, mientras el duque de Sajonia

este es nuestro hombre, ha escrito un drama, que se estrenará este invierno en el Teatro Michel.

La obra del Gran Duque tiene cuatro actos y su asunto es un episodio de la vida de Pedro el Grande.

Sólo falta, para que sea completa la noticia, terminarla con el *cliché* periodístico propio de estos casos. «Tenemos de la obra las mejores referencias.»

DESDE CONSTANTINOPLA

LA JOVEN TURQUÍA

(DE NUESTRO REDACTOR)

Constantinopla está, actualmente, en pleno período electoral. Desde que he llegado no ha transcurrido un solo día sin manifestaciones callejeras. Los jóvenes turcos son jóvenes, en efecto, y bien lo demuestra el entusiasmo con que se dedican a elegir sus representantes para el futuro Parlamento. Hay un país en donde tiene realidad efectiva el sufragio universal: Turquía. Los turcos, los griegos, los armenios, todos votan lealmente, y ni siquiera los judíos venden su voto.

En las manifestaciones electorales, el viento hace ondear las banderas donde se han bordado palabras de progreso y de libertad. ¡Viejas palabras embusteras, que parecen nuevas y leales bajo el hilo de oro de los signos turcos! A pesar del frío, de la lluvia y de la nieve, los manifestantes van a pie ó en coches descubiertos, que en el Oriente un Parlamento bien vale algunas pulmonías. El ejército contribuye con su presencia a la solemnidad de las manifestaciones y, en prueba de júbilo, se meten banderas por las bocas de los fusiles. Los curas griegos marchan del brazo de los imanes turcos, que es como si en tiempos de la vieja España se diesen la mano inquisidores y judíos.

En fin, las urnas van cubiertas de flores en carruajes abiertos, bajo la custodia de hermosísimas niñas turcas. ¡Urnas virginales que merecen toda la fe de este pueblo, tan fanático y tan celoso!

La vieja Turquía es una Turquía infantil ante el juguete admirable de su Constitución. ¿Quién diría hace seis meses que hoy iba a ser Turquía un país constitucional? Desde luego, no lo dijo el Sr. Blasco Ibáñez, el cual, quince días antes de la proclamación, escribió desde Constantinopla estas palabras proféticas: «Serán inútiles cuantos esfuerzos se hagan en pro de un régimen constitucional para Turquía. Turquía no cambiará nunca.»

Realmente, no parecía próxima a cambiar. El movimiento revolucionario turco era perfectamente desconocido para todo el mundo. En Turquía la Constitución no ha tenido oradores, escritores, poetas, ni apenas mártires. ¿Cómo concebir una revolución sin el concurso de estos elementos? Un músico armenio, autor de un himno a la libertad de Turquía, fué barbaramente ejecutado, sin haber tenido la satisfacción de oír sus notas al aire libre. Hoy, aquel himno es el himno de la Constitución, y los augustos oídos, a los que se hiciera tan desagradable, lo escuchan todos los días como si fuera su propio himno, el himno sagrado del Sultán.

La Constitución está asegurada en Turquía, y probablemente Turquía es hoy el país más constitucional de Europa. En ningún otro, por lo menos, las libertades constitucionales tienen la realidad que aquí. Los turcos se encuentran en un período de su historia muy semejante al de nuestra España antes del año 70. Los establecimientos públicos, así como las casas particulares, se han decorado con litografías alegóricas de los derechos recién conquistados. Un viejo conspador español recordaría aquí sus buenos tiempos al ver en los cuadros de las paredes la mano del rico estrechando la mano del pobre; el sol de la justicia iluminando los hogares; la carroza del progreso dejando atrás, en una marcha triunfal, las tinieblas de la reacción; la robusta matrona de la Libertad, con una balanza en las manos y frutos sobre la haz de la tierra. En los bazares he visto cosas como éstas: *La Justicia*, polka para piano; *El Progreso*, mazurka; *La Constitución*, cake-walk. Se han hecho paraguas, bastones, dijes, alfileres de corbata y toda clase de objetos con alegorías de las nuevas libertades, de tal modo, que si la Constitución fracasara, el comercio experimental sería una pérdida espantosa.

En el Comité otomano de Unión y Progreso, que es el Comité de los Jóvenes Turcos, los miembros prestan su juramento según una fórmula muy semejante a la de las Asociaciones masónicas, que tan ridículas parecen ahí.

«Juro no revelar los secretos de la Asociación a ningún extranjero—dice la fórmula—ni tampoco a los miembros del Comité que no estén iniciados.»

«Juro que no desobedeceré jamás las órdenes del Comité, y que, a la primer orden que se me dicte, mataré a todos aquellos que pongan obstáculos en el sagrado camino que se propone recorrer el Comité.»

«Juro que consagraré todas mis fuerzas físicas y materiales al bien del Comité, declarando, que si yo traicionara mis cargos oficiales, vertería mi sangre en expiación de tamaña culpa, según sentencia que formulará el Comité y que ejecutarían las personas por él designadas.»

«Durará todo esto? Es inútil preguntarlo aquí, donde tan rápidamente se ha convertido todo el mundo al optimismo.»

«Por mi propia cuenta puedo aventurar, sin embargo, una contestación escéptica. La

Constitución durará; pero la libertad, no. La libertad es el barniz de todas las Constituciones, que brillan mucho cuando están flamantes; pero que se desgastan bien pronto.

Ya pueden los Jóvenes Turcos cubrir con velos el rostro de esa robusta matrona, que aparece en sus litografías encerrarla bajo las siete llaves del *haremlik*, porque de lo contrario traicionará su amor, así como ha traicionado en el resto de Europa el de tantos y tan valientes corazones.

Pero mientras tanto, que la Joven Turquía disfrute de su juventud. La juventud siempre tiene razón, así cuando cree en el amor, como cuando cree en la libertad. ¡Harto poco dura este divino candor, para que la crueldad de los viejos necesite encargarse de apagarlo! Que la Joven Turquía disfrute de su juventud, sin que el corazón desengañado de la vieja Europa destile en su copa de placeres una sola gota de hiel ¡Libertad! ¡Justicia! ¡Progreso! En los idiomas de Europa son palabras profanadas; pero los caracteres turcos las imprimen ahora por vez primera. Para que esas palabras recobrasen su verdadero sentido, ha sido necesario un idioma que las escribiese al revés. Los caracteres turcos se escriben, como se sabe, de derecha a izquierda, y así se ha escrito aquí la palabra fraternidad. ¡Fraternidad que, en turco, quiere decir fraternidad! ¡Ojalá que lo diga por mucho tiempo!

Julio Camba.

Cuentos.

EL "TANDEM,"

—Que los deportes conservan la salud a las personas bien constituidas—nos dijo el doctor Garnier—no es dudoso, ¿verdad? Pero me dan tentaciones de creer que salvan algunas veces a los enfermos desahuciados. Habían a la edad de cuarenta años declarado a Victor Hugo que tenía una peligrosa enfermedad al corazón, y que si quería vivir tenía que renunciar a todo ejercicio violento. Prefirió no renunciar a su actividad física, continuar los largos paseos, la pesca y los galopes a caballo... Vivió más de ochenta años. He encontrado recientemente entre mi clientela un caso menos ilustre, pero mucho más extraordinario.

—¡Anécdota!—dijo uno de los que escuchaban, sirviéndome una copa de cognac.

—Anécdota—repuso el doctor con naturalidad.—Hace cuatro años pasé las fiestas de Navidad en un barrio de las afueras londinenses, en South-Croyton, en casa de un colega inglés llamado William Scott, que había hecho sus estudios conmigo en la Facultad de París. De vuelta a su país natal adquirió una buena clientela y se casó; tuvo cinco hijas, de las cuales perdió dos por debilidad física. De las tres que quedaban, dos eran gemelas, preciosas chiquillas de ocho años y medio, que al venir al mundo costaron la vida a su madre; la mayor, que iba a cumplir diez y nueve años, ofrecía, por desgracia, señales de estar atacada del terrible mal que había arrebatado a sus dos hermanas. Guapa, esbelta, con hermosos ojos azules, y de cutis fresco, Ada Scott estaba *engaged*, es decir, en relaciones con un ingeniero de veintitrés años, verdadero maníaco por todos los deportes. No sé en qué se *ingeniaría* este ingeniero; pero me pareció dedicado sobre todo a la bicicleta en tandem con su prometida. En cuanto a mi colega William Scott, ni los duelos, ni la probable boda alteraban su calma habitual. La pipa entre los labios, el vaso de whisky con agua al alcance de su mano, eran siempre los alegres compañeros de su inalterable buen humor de los tiempos del barrio Latino.

—¿Saben ustedes lo que son las fiestas de Navidad en Londres?

Nuestra Nochebuena britanizada, como lo está ahora en París, no da ni la más remota idea del regocijo familiar con que Inglaterra demuestra a los extranjeros que merece verdaderamente el nombre de *merry England*. La semana que pasó en South-Croyton, fué una de las que me hubieran dejado más agradables recuerdos sin el incidente del último día, ó por mejor decir, de la última noche.

—¡Peripetia!—interrumpió el mismo que lo había hecho al principio.

Se le impuso silencio, y continuó el narrador: —La noche que precedió a mi marcha fumaba yo un cigarrillo leyendo el *Daily Telegraph*, cuando llamaron callandito a la puerta de mi cuarto, y sin esperar respuesta entró Ada Scott, en bata de cachemir azul. Me quedé un poco desconcertado y la más extraña suposición atravesó mi mente; pero Ada me dijo en seguida:

—Caballero, perméname usted que venga a molestarle a estas horas; me habían dicho que pasaba usted una hora leyendo antes de acostarse; por lo tanto, estaba cierta de no encontrarle en la cama. Además, es al médico al que vengo a buscar.

Tranquilizado y también un tanto chasqueado, le hice seña de que escuchaba.

—He aquí de lo que se trata—me dijo.—Usted sabe que voy a casarme con John Hervett, el ingeniero; buen mozo, joven y de excelente salud, aficionado extraordinariamente al tandem; le gusta también mucho que rememos juntos. Yo temo morir como mis dos hermanas, que murieron de consunción, y a las cuales prohibieron la bicicleta, pescar y hacer ejercicios violentos. Si yo tuviera que seguir el mismo plan, devolvería su palabra a John, para evitar que fuera desgraciado al casarse con una mujer condenada al reposo. Como no quiero preguntar a mi padre sobre el particular, y me parece usted un buen médico y un hombre de honor, me he dirigido a usted para que me ausculte.

—¿Qué iba a contestar? Accedí a su deseo. Completamente tranquila se entregó a mi examen, con una despreocupación que me entristeció, porque pude convencerme de que para esa niña un doctor de cuarenta y cinco años no era ya un hombre.

—¿Qué tal?—me preguntó al concluir mi reconocimiento.

—Contésteme con franqueza: estoy condenada, ¿verdad?

—Fíjase en mí sus grandes ojos claros con tanta autoridad, que no supe disimular mi emoción.

—Murmuró:—Siempre hay esperanza... Un pul-

món está casi intacto. Tiene usted que cuidarse mucho.

—Si me cuidó—preguntó sin pestañear—estaré seguro de no morir como mis hermanas, en plena juventud? ¿No contesta usted? ¿No puede prometerme que no morirá joven si me abstengo del pedal y de los remos?

Su mirada quería penetrar hasta el fondo de mi pensamiento, y comprendiendo la inutilidad de seguir fingiendo bajo la cabeza.

—¡Ah!—dijo sencillamente. Se paró a reflexionar y después me preguntó de nuevo: ¿Y si me caso con John y reano, y voy en tandem, como hasta ahora, ¿corro el riesgo de morir?

—Se expone usted a una congestión, a un síncope repentino, del que no se vuelve a la vida. Volvió a meditar un instante, y alargándose la mano, de dedos largos y exárgidos, dijo: —Guárdame, por favor, y guárdame el secreto. —¿Y si me caso con John y reano, y voy en tandem, como hasta ahora, ¿corro el riesgo de morir?

—Se expone usted a una congestión, a un síncope repentino, del que no se vuelve a la vida. Volvió a meditar un instante, y alargándose la mano, de dedos largos y exárgidos, dijo: —Guárdame, por favor, y guárdame el secreto. —¿Y si me caso con John y reano, y voy en tandem, como hasta ahora, ¿corro el riesgo de morir?

—Se expone usted a una congestión, a un síncope repentino, del que no se vuelve a la vida. Volvió a meditar un instante, y alargándose la mano, de dedos largos y exárgidos, dijo: —Guárdame, por favor, y guárdame el secreto. —¿Y si me caso con John y reano, y voy en tandem, como hasta ahora, ¿corro el riesgo de morir?

—¡Francamente, es increíble! Ciertamente no vendría salado; pero su estado no había mejorado.

Por complacerla la volví a auscultar. El único pulmo útil no se había curado; pero el mal no había hecho progresos.

—¿Y usted?—me dijo—es la felicidad la que me hace vivir; quiero de tal manera quedarme al lado de John y pedalar con él, estoy en tan continuo movimiento, que el mal no tiene tiempo de hacer presa en mí.

Pensé que en broma había acertado a indicar la causa fisiológica del fenómeno. John llegó en aquel momento; había engruesado, a pesar de los *sports*; de encarnado, se había vuelto escarlata. Yo le encontré bastante feo. Su mujer le miraba amorosamente.

—Tenemos tres hijos—me dijo ella. John se echó a reír. Hablamos de South-Croyton, de William Scott, de los trabajos de canalización que John dirige en el país de Gales; después la pareja me desoló felices Pascuas y partió. Desde mi ventana los vi alejarse en su tandem, en medio de las sonrisas de los que pasaban. Ada pedaleaba de firme. En mi cuaderno apunté este caso extraordinario. ¿Será verdaderamente el estado perpetuo de equilibrio inestable el que aleja el mal de esta endeble criatura? ¿Será una indicación de experimentos curiosos para los casos desesperados? ¿No hay que abandonar la hipótesis de una sugestión de la voluntad de una mujer enamorada?

—Y sobre todo—dijo el interruptor—hay que abstenerse de tener fe absoluta en el diagnóstico de los médicos.

Marcel Prevost.

Clama contra el aumento de las órdenes monásticas en España.

Se dice de que existen catecismos en que se habla de los liberales, por el solo hecho de serlo, como de grandes pecadores.

Aboga por la libertad de enseñanza.

Muestra partidario de la intervención activa de las clases obreras en la gobernación del país.

Declara que aplaude y se adhiere al discurso que el Sr. Moré pronunció en Zaragoza y que no tiene que discutir aquel acto, sino que discutirá la mayor ó menor firmeza de carácter con que se procure sostenerlo.

Agrega que hay que sostener a todo trance el bloque, primero para luchar contra el enemigo, luego, para ayudar a los amigos.

Cuanto a la consecución del Poder, opina que entiendo llegar a él de limosna y conseguirlo por derecho, no hay duda en la elección, y que el bloque ha de ser tanto más radical cuanto más alejado se encuentre del Poder.

—Prender que el bloque—dice—sólo ha de servir para que el Rey nos llame al Poder, sería una gran bellaquería. Yo digo que los que vuelvan la espalda, una vez constituido el bloque, quedarán convertidos en estatua de sal, como la mujer de Loth.

Termina con un cántico a España regenerada y grande.

Todos los oradores han sido aplaudidos y con más calor el Sr. Canalejas.

El mitin ha terminado a las dos de la tarde y apresuradamente se han dirigido los expedicionarios al banquete que se les tenía preparado, al objeto de poder alcanzar el tren.

CATALUÑA

Estaban desnudos y destrozados.

Por la sortija que llevaba uno, se averiguó que era el del patrón, el cual presentaba una enorme brecha en la cabeza.

El otro cadáver se cree que es el del maqui-nista.

Tan pronto como cundió la noticia del triste hallazgo, la gente acudió presurosa, desarrollándose escenas conmovedoras al presentarse las viudas de ambos.

Los cadáveres han sido conducidos al cementerio.

LEON

Pueblo que protesta.

ASTORGA. En la Casa Ayuntamiento se ha reunido el vecindario, alarmado por las excesivas ventas de terrenos comunales, que se han elevado en pocos años a doscientos mil duros, gastados infructuosamente.

Protestó respetuosa, pero energicamente, ante el alcalde.

Este se negó a admitir la protesta, ordenando que desparejaran el salón.

Entonces el vecindario se congregó en la plaza, recorriendo las calles en pacífica manifestación en defensa de sus legítimos derechos, elevando una protesta al gobernador y al ministro de la Gobernación.

El pueblo suplica el apoyo de la Prensa madrileña.

En nombre de los manifestantes, Porfirio López, director de *El Faro*.

NORTE DE AFRICA

La «Nautilus» en Ceuta.

CEUTA. El gobernador militar de la plaza, general Aldave, ha visitado la *Nautilus*. Al llegar a bordo fué saludado con las salvas de ordenanza.

Mañana, los alumnos de la Escuela flotante de guardias marinas bajarán a tierra con objeto de visitar los cuarteles y las baterías de la plaza.

El martes se celebrará un gran baile en honor de los mencionados marinos.

La *Nautilus* es visitadísima.

El miércoles seguirá la corbeta su viaje con rumbo a Barcelona y Mallorca.

Terminado el crucero del Mediterráneo, volverá al Ferrol, donde recogerá a los últimos aspirantes de la Escuela Naval, que quedará con esto cerrada.

Seguidamente emprenderá la *Nautilus* un nuevo viaje, de seis meses, a las Repúblicas Sudamericanas.

VASCONGADAS

Llegada de Montero Ríos.

SAN SEBASTIAN. En el expreso han llegado el Sr. Montero Ríos y su señora.

En la estación les esperaban su hijo Avelino y varios amigos.

A última hora de la tarde el Sr. Montero Ríos irá a la casa donde se hospedaban los señores de Monterverde, para pedir la mano de su hija Dolores para D. Avelino Montero Villegas.

UNIÓN ELECTORAL

El Comité liberal dinástico ha acordado, por unanimidad, aceptar la unión propuesta por los elementos republicanos para las próximas elecciones municipales.

La Junta directiva electoral gestionará las bases de la alianza electoral.

ENTIERRO DE ARANA

El entierro del popular Arana ha constituido una manifestación general de duelo.

En la carroza fúnebre iban colocadas coronas de los parientes, testamentarios, socios y amigos.

Por maban en la comitiva la banda municipal y otras dos bandas de música de la localidad.

Genio inmenso acompañó al cadáver hasta el paseo de la Concha.

PETICIÓN DE MANO

SAN SEBASTIAN. Se ha efectuado la petición de mano de la Srta. Dolores Fernández Monterverde para D. Avelino Montero Villegas, cambiándose entre los novios valiosos regalos.

La boda se celebrará en Lourizan en el mes de abril próximo, cuando el padre de la novia regrese del viaje a Cuba, que emprenderá esta misma semana.

El martes, en el sudexpreso, marcharán a París la novia y sus padres.

La noche de ese mismo día regresarán a Madrid el Sr. Montero Ríos y su familia.

PARTIDO DE FOOT-BALL

BILBAO. Se ha celebrado el *match* de *foot-ball* entre las Sociedades Athletic-Club de esta población y el Club de San Sebastián.

Presenció el partido numeroso público.

Ganó el segundo por dos *goals* contra uno del Athletic.

MERCADOS

IMPRESION SEMANAL

VALLADOLID. La temperatura sigue siendo benigna, ayudando poderosamente al crecimiento de las plantas.

Los mercados trigueros considerados como reguladores acentúan su flojedad en términos de verdadera paralización, lo que suele ocurrir todos los años por esta época, debida a las liquidaciones de fin de año.

El precio de 49 a 50 reales fanega se mantiene con dificultad.

En las harinas hay escasez de demandas.

BILBAO. Es difícil hacer una impresión burátil.

El mercado continúa muerto, haciéndose apenas operaciones, excepto las Resineras, que han ganado, quedando a 91.50.

Signe la baja iniciada en sus valores.

El resumen total de las pesetas negociadas de fondos públicos es de 376.700; acciones, 936.350; obligaciones, 24.000 libras, 28.096, y 51.879 francos.

El mineral exportado durante la semana al extranjero ha sido 37.015.410 kilos; cabotaje, 431.090; de fletes de mineral de Bilbao a Middlesborough, 4 3 chelines y 9 peniques; a Glasgow, 4 chelines; a Rotterdam, 3 chelines 10 peniques, y a Nueva York, 3 chelines 6 peniques.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

BILBAO. Cuando ellas quieren... comedia de Linares Rivas, se ha estrenado, con música, en el teatro Olimpia, sin música en los Campos Eliseos.

En ambos teatros, Cuando ellas quieren... obtuvo un éxito franco.

REUS. El Sr. Freixás sigue siendo colorosamente aplaudido, como primer autor y como director de la Compañía que dirige y que con tanto éxito actúa en el teatro Fortuny.

—En el Centro de Lectura se siguen poniendo en escena *La gente seria*, *El niño* y *Los títeres del carterista*.

ALICANTE. En el Teatro Nuevo está realizando una brillante campaña la Compañía de zarzuela cómica, que dirige el conocidísimo maestro D. José Gil.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contraído matrimonio: En Cartagena, don Juan Luján con la Srta. Herminia Ortuño; en Murcia, D. Cristóbal María con la Srta. Remedios Quereda; en Almuñécar, D. Alejandro Biarge con la Srta. Francisca Val y D. Francisco Val con la Srta. Marcelina Biarge; en Cádiz, don Manuel Contreras con la Srta. Dolores Rodríguez.

En breve contraerán matrimonio: En Zaragoza, la Srta. María Guardiola con el médico don Enrique Gimeno; en Murcia, la Srta. Trinidad Corbalán con D. Antonio Roldán, y la Srta. Mercedes García Valero con D. Carmelo Carramata.

NECROLOGÍA

Han fallecido: En Valladolid, doña María Bernarda Gallego y D. Bruno Rodríguez; en Navacerrada (Salamanca), doña María Victoria Izquierdo; en la Abadilla de Cayón (Santander), D. José Gutiérrez Sánchez; en Soría, D. Nemesio Giménez; en Badajoz, doña Manuela Prieto; en Tortosa, doña Francisca Brunet.

VIAJES

Han llegado: a La Coruña, el Sr. García Barbón, D. Pedro Cayón, D. Germán Pérez, D. Pascual Izuel y el general Ampudia; a Pamplona, el provisor de Orense, D. Natalio Sarasa; a Cartagena, el coronel D. Diego Martínez Arroyo; a Albacete, D. José Antonio Beneyto, D. Antonio Navarro y D. Alejandro Izquierdo; a Murcia, D. José María Llanos, D. José María Mauricio, D. Francisco Dimas y D. Matías Pérez; a Valencia, D. Francisco de P. Gras, D. Luis Díaz, don César Santomá, D. Juan Vignier, D. José Navarro y D. Francisco Ordóñez; a Salamanca, la viuda de Samaniego con sus hijos; a Santander, don Constantino Martínez; a Castellón, D. Narciso Simón; a Granada, D. Ricardo Molina; a Jerez, las Sras. Paz de Isasi, Guadalupe Muriel, Petra de la Riva, D. Bartolomé Bohrer y D. José María Tejer; a Zaragoza, D. Hipólito Noarbe y la Srta. Angelita Vicente; a Cádiz, D. Andrés González y D. José Calzado Crespo y familia.

Han salido de Zaragoza para Madrid, D. Gaspar Castellano y sus sobrinos los Sres. Ximénez de Embriñ, doña Emilia Villarroya; de Valladolid para Santander, D. Fernando Gómez de Santander para Zaragoza, D. Francisco de la Colina; de Salamanca para Valladolid, la viuda de D. Cándido Torres; para Madrid, D. Mateo Bastista y su esposa; de Valencia para Barcelona, el señor Sarthou, y para Madrid, D. José y D. Godofredo Ros, D. Leopoldo Jordán y D. Isidro Hernández; de Pamplona para Zaragoza, D. Alberto Felipe Garvalena; de La Coruña para Zaragoza, el magistrado D. Luis Salcedo, y para Riosa (Asturias), D. José Álvarez de Vigo para Madrid, D. Ildefonso Zabaleta; de Lago para La Coruña, el presbítero D. Urbano Martínez.

blicas del Sur de América, llevará la representación de España un conserjero de la Corona, y que, para pagar esta visita, el presidente de aquella República vendrá después a España.

Intereses de Huelva.

HUELVA. En el salón de sesiones del Ayuntamiento se han reunido hoy representaciones numerosas de varias corporaciones, sociedades y organismos locales de todo género.

Los congregados han procedido a la constitución de una junta de defensa que velará por los intereses de Huelva en el importante asunto de la línea férrea de Alcalá.

Componen dicha junta 50 personas.

El alcalde se ha negado a desempeñar el cargo de presidente de la junta de defensa, fundándose en que así se lo aconseja el de carácter oficial que ejerce.

Por esta razón ha sido designado para presidir la junta D. José Marchena y Colombo.

ARAGÓN

EL TUNEL DE CANFRANC

El cotillón.

ZARAGOZA. Resultó brillantísimo el cotillón celebrado anoche en honor del ministro de Fomento.

La concurrencia la formaban lo más distinguido y selecto de la buena sociedad.

El rigodon de honor lo bailaron el ministro con la señorita de Avelly, el gobernador con la señorita de Escoriza y el secretario del Gobierno civil con la señorita de Ibáñez y el Sr. Masa con la señorita de Azara.

El cotillón fué dirigido por la señorita de Marzardo y D. José Espinosa de los Monteros.

Las figuras resultaron brillantísimas y originales y los regalos caprichosos.

Al Canfranc.

Desde el Casino marchó el ministro con el director de Obras públicas al Gobierno civil, donde, después de cambiar de traje, se dirigieron a la estación para emprender el viaje a Canfranc.

En la estación fueron despedidos los expedicionarios por el secretario del Gobierno, Sr. Alvarez de Sotomayor, varias Comisiones y muchos particulares.

El tren en que han hecho el viaje es verdaderamente lujoso, y lo componían dos máquinas y coches cómodos y elegantes que, juntos, alcanzaban una longitud poco usada.

De Huesca a Canfranc han marchado también algunas personalidades de la provincia.

Llegada a Jaca.

JACA. El tren especial en que vienen los invitados y las representaciones oficiales que han de asistir a la inauguración de las obras del túnel de Canfranc, ha llegado a ésta a las siete y media de la mañana.

En Zaluenga, pueblo natal de D. Basilio Pataño, una Comisión esperaba el paso de los expedicionarios.

En Barbuñales otra Comisión, presidida por el obispo y las autoridades, saludó a los representantes oficiales y a los que con ellos constituyen la expedición.

En Huesca unense a la comitiva el gobernador, el alcalde, el representante de la Cámara de Comercio y el director de *El Diario de Huesca*.

El ministro de Fomento y sus acompañantes oyen misa.

En seguida se dispondrá todo para salir en dirección a Canfranc.

La bendición de las obras.

JACA. A las diez y media de la mañana da comienzo el acto.

El arzobispo de Zaragoza, revestido de pontifical, bendice las obras desde el altar colocado en la misma boca del túnel.

Se halla aquí adornado con joyas, plata, banderas nacionales y testeros.

Terminado el acto, el obispo, monseñor Soldevilla, pronunció una elocuente oración.

Dice que merced a la invitación del ministro y del señor obispo de Jaca, cabele el singular honor de bendecir las obras de la perforación de la montaña, para practicar el túnel que unirá los dos países hermanos: Francia y España.

Habla de lo portentoso de los modernos adelantos, de las maravillas que la ciencia crea. Si Torricelli, Patin, Watt, aquellos sabios autores de inventos prodigiosos, hubieron podido conocer los adelantos fundados en la fuerza expansiva del vapor que descubrieron, se llenarían de admiración, como Volta por las maravillas que hoy día se hacen con la electricidad.

Celebra que los adelantos de la Ciencia vengán a fomentar las relaciones de comercio, que son la realización de las aspiraciones de los aragoneses, como lo prueba el que allí se encuentran todos sus representantes.

Pide al cielo no ocurran percances ni accidentes.

Explicó después por qué la Iglesia bendice todas las obras que significan progreso y adelanto, que es—dice—un hidalgos español y actualmententusiasta aragonés. Da las gracias, asimismo, a los Reyes, haciendo votos por que Dios dé a la nación vecina días de progreso y ventura, que producen la paz, hija del cielo.

Pide benevolencia por sus desaliñadas frases, y ruega al ministro exprese al Rey la gratitud

del pueblo aragonés, añadiendo que el día más completo del reinado de Don Alfonso XIII será aquel en que se inaugure el tráfico de la línea del Canfranc.

Inauguración y banquete.

JACA. El ministro dió fuego a la mecha del barbero, diciendo: —En nombre del Rey, inauguro las obras. —Gran ovación acoge estas palabras.

Dase suelta a varias palomas mensajeras para que comuniquen la noticia al Rey y a Maura.

Después celebrase el banquete oficial, que preside el ministro, ocupando la derecha el subsecretario del ministerio francés, M. Somio; gobernador militar de Jaca, López, Peláez y Camo. A la izquierda se sientan Calderón, Solano, Alvarado, Tejón y Parafío.

Brinda M. Somio, diciendo que se felicita de haber sido nombrado por el Gobierno de su país para este acto, que establece la unión entre Francia y España, y que da valor para la lucha por la prosperidad y el progreso.

Brinda por los Gobiernos francés y español.

El ministro de Fomento pronuncia un brindis elocuente.

Dice que son necesarias pocas palabras cuando los sentimientos de unión animan a todos.

Saluda efusivamente a los representantes de Francia, afirmando que ya cuando en 1808 combatíamos, empezamos a conocernos y a amarnos.

En apoyo de esto, recuerda palabras de Schopenhauer: «Odo no es más que una forma del amor.»

Considera providencial que, después de cien años de lucha, háganse actos como la Exposición Hispanofrancesa y la obra del Canfranc, que constituyen un triunfo de la voluntad y perseverancia del pueblo aragonés, que supo remover los obstáculos que han surgido desde el año 1862, en que se inició el proyecto.

Antes de perforarse el túnel se han perforado las dificultades.

Pido un recuerdo para los iniciadores del proyecto, y termina brindando por el Rey, por el acto y por la prosperidad y el progreso.

El salón se hallaba adornado con banderas francesas, atributos del trabajo y plantas.

Aménzó el acto una banda de música, tocando La Marsellesa y la Marcha Real.

Peticiones locales.

JACA. Los militares aquí residentes han cumplimentado al ministro de Fomento.

Presentados por el señor duque de Bivona, han cumplimentado también al ministro Comisiones de pueblos del distrito, presididas por los alcaldes.

Riescas solicitaba la travesía a Gavín, en la carretera de Jaca.

Vinies pide la construcción de Escuelas.

Sinnes demanda la distribución de montes.

El resto de las Comisiones han formulado peticiones referentes a trozos de carreteras.

Al terminar las Comisiones se dieron vivas al ministro.

Tanto éste como el señor duque de Bivona prometieron interesarse en las peticiones de los visitantes, manifestándoles el interés constante que muestra Bivona, y que les ayudará para la prosperidad del distrito.

Mateo.

CASTILLA LA VIEJA

MITIN LIBERAL

Varios discursos.

LOGRONO. Se ha celebrado en la forma que anunció el mitin organizado por la agrupación de las izquierdas.

Ha presidido el acto D. Amós Salvador.

El Sr. Bello ha pronunciado un discurso definiendo lo que es y lo que debe ser el bloque liberal.

El Sr. Rodríguez hace declaración terminante de estar identificado con el movimiento que engendra el bloque de las izquierdas.

El Sr. Villanueva hace un elogio del bloque, censura el proyecto de ley de Administración local que las Cortes discuten actualmente y aboga por la libertad de conciencia y de cultos.

D. José Canalejas, que es saludado por el público con grandes aplausos al disponerse a hacer uso de la palabra, hace una historia de sus campañas y discursos políticos.

Habla de las figuras de Espartero y Sagasta, dedicándoles sentido recuerdo.

Opina que si el partido liberal no se vigoriza no hay que pensar en que sus ideales alcancen grandes progresos.

Dirige frases halagadoras a los republicanos, a quienes dice que no se les llama para que ayuden a los liberales a la conquista del poder, sino a menesteres de orden más elevado, cual es el desarrollo de un amplio programa.

Afirma que son los palaciegos los que no podrían ir en buena compañía con los republicanos.

Dedica un elocuente elogio a la Prensa española, lo mismo a la de Madrid que a la de provincias, lamentándose de que sea este el único país del mundo en que se habla de buena y de mala prensa en otro sentido que no sea la mejor ó peor manera de servir los diarios a sus lectores.

Habla luego de las relaciones entre la Iglesia y el Estado.

Elección de senador.

TARRAGONA. Ha sido elegido senador don Pablo Font de Rubinat, solidario y ex alcalde de Reus.

Los actos de hoy.

BARCELONA. Los mitins del Tivoli y Novedades han terminado sin incidentes.

Como he dicho anteriormente, la concurrencia ha sido enorme.

Butacas, palcos, galerías, corredores y pasillos estaban llenos de gente, hallándose representadas todas las clases sociales e individuos de todos los partidos que integran la Solidaridad, incluso los carlistas e integristas.

Entre los que se hallaban en el escenario figuraba el diputado integrista Sr. Senantes.

En ambos locales quedó mucha gente sin poder entrar.

Todos los discursos fueron de tonos violentos, glosando el tema de que fuera una vergüenza para Cataluña el triunfo de Lerroux, e invitando al pueblo a votar en contra.

Afirmó que es cuestión de soberanía política y de dignidad el triunfo de la Solidaridad, como lo indica que Madrid ansa su derrota, según afirmó el diputado Rodés.

Cambió negó que la Solidaridad se hubiera creado contra Lerroux, pues éste fué invitado a formar en ella, a lo que se negó.

Roca y Roca lo confirmo, añadiendo que en conversación sobre aquel objeto, al ver la negativa, le dijeron: «Nosotros te hemos hecho, nosotros te anularemos.»

El Sr. Hurtado dijo que la bandera de la Solidaridad era la de Cataluña, que representaba la reivindicación, el ansia por la renovación que en Turquía realiza el Ejército, en Serbia el Gobierno, y en Francia y en Italia los obreros y los intelectuales.

Al hablar el Sr. Rahola, hubo el incidente que ya he telegrafado.

Han sido proclamados diez candidatos solidarios y cinco antisolidarios; designándose, por tanto, diez los primeros y cinco los segundos, hasta el número de 2.796 los solidarios y 1.320 los lerrouxistas.

Senador por Gerona.

Se ha recibido un telegrama de la provincia de Gerona, dando cuenta de haber sido elegido, sin oposición, senador, D. Sebastián Torres, adicto a la Solidaridad.

EXTREMADURA

El camarero desaparecido.

BADAJOS. Continúa el misterio sobre la desaparición del muchacho que servía como camarero.

Hasta ahora han resultado infructuosas todas las pesquisas realizadas, aumentando el interés del público.

Sin trabajo.

Un numeroso grupo de jornaleros sin trabajo han acudido en pacífica manifestación al Gobierno civil.

El alcalde les ofreció que serían colocados en el mayor número posible, y si no, alternativa-

Organizando un mitin.

Han llegado los diputados Sres. Lopo y Pacheco, que vienen a organizar un mitin de propaganda, que se efectuará el domingo próximo, con asistencia del conde de Romanones, Morote y Muñoz Chaves y otros significados políticos del bloque de la izquierda.

GALICIA

LA CASA VIUDA DE H. HERVADA

CORUÑA. Al pasar revista a la industria y comercio coruñeses, han de ser los primeros renglones, como fué una de las primeras visitas, para la importante casa fundada en 1855 por D. Hilario Hervada, que fué uno de los hombres de mayor reputación comercial y bancaria de Galicia y a quien se designaba como árbitro en las cuestiones más arduas.

De su labor mercantil dejó una prueba evidente: la casa de comercio, hoy propiedad de la señora Viuda de H. Hervada, y que goza, por su antigüedad é importancia, de una gran reputación.

Sus vastísimos almacenes de ferretería, quincalla, muebles, maquinaria agrícola, abonos químicos, etc., llenan de asombro por su grandiosidad, pues posee las mejores marcas de fabricación extranjera y española, y para las operaciones de venta tiene abiertos tres grandes almacenes en la calle Real.

Para juzgar de su importancia basta decir que en el establecimiento central hay 88 dependientes, y que cuatro viajantes hacen propaganda por casi toda España, con preferencia por Galicia, Asturias y León.

La Casa Viuda de H. Hervada es la única agencia de los magníficos vapores de la Compañía Argentina, de Londres, que cada tres semanas salen de este puerto para los de Montevideo y Buenos Aires.

Al frente de la Casa Viuda de H. Hervada está su señor hijo, D. Rafael Hervada, hombre de gran cultura y amabilidad, educado en Londres, que hasta hace pocos meses fué director del Banco Español de Crédito, y a cuya dirección tuvo que renunciar porque el engrandecimiento de su casa de comercio requería toda su atención.—J. D.

Las víctimas de un naufragio.

CORUÑA. Entre unos sacos, a espaldas del edificio de la Maestranza de Artillería, se han encontrado unas embarcaciones pesadoras dos cadáveres pertenecientes a los naufragos del vapor *Unión*.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LO DEL DIA

La atención de toda Europa se halla concentrada en los Balcanes, como en otro tiempo en el Transvaal. La situación es idéntica.

En el Transvaal vimos á Inglaterra acumular en el campo de batalla más de 150.000 hombres para aniquilar á un pequeño pueblo que luchaba por su independencia. Ahora vemos á Austria-Hungría dispuesta á medir sus fuerzas con Montenegro y Serbia, dos naciones pequeñas, resueltas á defenderse, á combatir por su independencia.

Nadie habla ya de una Conferencia para arreglar la cuestión de los Balcanes. Los últimos telegramas anuncian que la diplomacia ha fracasado; que Serbia y Montenegro han hecho perder la paciencia á Austria-Hungría. El triste grito de guerra resuena en los Balcanes.

Serbia y Montenegro han asumido una grave responsabilidad desoyendo los consejos pacíficos de las Potencias extranjeras. Ambas naciones han deseado estos consejos y ahora tendrán que sufrir las consecuencias de su conducta.

Si la diplomacia logra localizar el campo de la lucha en los Balcanes, no cabe duda que saldrá victoriosa Austria-Hungría, pues Serbia y Montenegro solos no podrán hacerle frente mucho tiempo. Sin embargo, el recuerdo de la guerra del Transvaal nos permite prever que la lucha será encarnizada, y que para hacerla terminar será acaso precisa la intervención de las Potencias.

Los amigos de la paz no pueden contar con los sentimientos humanitarios de serbios y montenegrinos, pues estos pueblos no parecen tener una noción bastante clara de lo que es la civilización moderna.

Sólo un llamamiento al Emperador Francisco José podría resultar fructuoso. El que, durante un reinado de sesenta años, ha sabido mantener las mejores relaciones entre Austria y Hungría, relaciones que tan tirantes eran cuando, á la edad de diez y ocho años, fué llamado á regir sus destinos, podría ahora con un supremo esfuerzo, evitar una guerra. Si Francisco José deseara la paz, ningún partido, por poderoso que fuese, podría hacer triunfar temperamentos belicosos. El anciano Monarca tendría de su parte el apoyo de todas las naciones europeas, como hoy, por su glorioso reinado, cuenta con todo su respeto.

Sería una extraña y trágica coincidencia el que el reinado de Francisco José se terminase, como el de la Reina Victoria, entre los horrores de una guerra.

GUERRA Y MARINA

Nuevo acorazado.

TOLON. A mediados de mes será botado al agua el acorazado *Voltaire*, que forma parte de una serie de seis acorazados á turbina, del tipo *Danton*.

El *Voltaire* tendrá 145 metros de longitud, y una fuerza motriz de 22.500 caballos; desplazará 13.318 toneladas.

Sus hélices serán 4, con un radio de acción de 8.810 metros á 10 nudos y una velocidad de 19 nudos.

Su artillería se compondrá de 4 piezas de 305, 12 de 240, 16 de 75, 8 de 47 y dos tubos submarinos.

Su coraza tendrá un espesor de 250 milímetros y su tripulación la compondrán 682 hombres.

Para armamentos.

ROMA. El *Boletín de Hacienda* afirma que el Gobierno italiano emitirá en breve nuevos títulos de renta, por valor de mil ó mil quinientos millones de liras.

Gastará tan enorme suma en aumentar formidablemente la Potencia militar de Italia.

La Marina alemana.

PARIS. Comentando un periódico profesio-

nal francés el próximo presupuesto de la Marina alemana para 1909, que tendrá un aumento de 3.025.000 marcos sobre las cifras del presupuesto anterior, dice lo siguiente:

«Observase en este presupuesto una tendencia á disminuir los gastos extraordinarios, pero haciéndolos pasar en parte al presupuesto ordinario, de lo que resulta una disminución de 756.000 marcos por una parte y un aumento de 3.025.000 marcos por otra.

Un hecho característico es el considerable aumento de las cantidades destinadas á nuevas construcciones, y que se eleva á una cifra de 49 millones de marcos, tres de los cuales se han de invertir en submarinos.

Las cantidades destinadas á atenciones urgentes, sueldos, víveres, conservación de la escuadra y de los arsenales, armas y fortificaciones, se elevan á unos 10 millones de marcos.»

Aeroplanos militares.

NUEVA YORK. Ya os telegrafé que el ministerio de Marina yanqui había sacado á subasta la construcción de cuatro aeroplanos.

En el pliego de condiciones se advierte que éstos deberán ser capaces de desplegar una velocidad de cuarenta millas por hora, con un operador y un observador, y durante cuatro horas seguidas.

Al iniciar el vuelo, la máquina del aeroplano deberá llevar una cantidad de combustible suficiente para recorrer doscientas millas.

El caso del almirante Germinet.

TOLON. En el acorazado *Patrice* se ha izado esta mañana, como de costumbre, la bandera almirante, por no ser conocido todavía oficialmente el correctivo impuesto por el Gobierno al almirante Germinet.

Como el almirante Krant continúa enfermo, y no puede tomar el mando, ejerce interinamente las funciones de jefe de la escuadra el contraalmirante Darbel, que es quien ha mandado enarbolar esta mañana la bandera en el *Patrice* como todos los días.

GRAN MUNDO

NUEVA YORK. Hace días os anunció la próxima boda de Mr. George Westinghouse, hijo del célebre inventor americano del mismo nombre, con una señorita inglesa de opulenta y aristocrática familia, miss Brocklebank.

La boda ha sido aplazada por hallarse enfermo el novio, aunque no de gravedad.

Padece una gastritis, y en cuanto se restablezca se celebrará la boda.

LONDRES. Dentro de poco se celebrará la boda de miss Marion Gwythorne Williams, con lord Walsingham.

BIARRITZ. La condesa de Madrones, que como recordáis, sufrió graves heridas en un pie á consecuencia de una caída en el *tapis volant* de la Gran Playa, ha mejorado tanto ya, que ha podido ser trasladada á su domicilio.

Los médicos esperan que dentro de unos días se haya operado su completa curación.

PARIS. El conde de la Mortera, que se ha detenido aquí, de paso para Londres, ha salido con dirección á la capital inglesa.

—Ha regresado del castillo de Dampierre el conde de Casa Sedano.

—El marqués de la Romana, que está haciendo una excursión en automóvil por Francia, ha llegado á Burdeos.

—Los marqueses del Muni, los condes de Gracioso, la señora de Iturbe y los señores de González Casanova representaban al gran mundo español en el matrimonio de la señorita Enriqueeta Decourcelles, con el conde de Lasterrie.

A la boda ha asistido toda la vieja aristocracia francesa, presidida por los duques de Guisa, Rohan, Chartres y el conde de Eü.

Tribunales

Por falso juramento.

BERLIN. Se ha registrado en estos Tribunales un nuevo proceso que está llamado á dar gran escándalo.

El acusado es el diplomático Hamann y su acusador el doctor Bruno Schmitz, profesor de la Academia de Bellas Artes.

El profesor ha presentado querrela contra el diplomático por falso juramento en juicio.

La circunstancia de ser el diplomático Hamann amigo de la mayor intimidad del Príncipe de Billow, gran canciller del Imperio, viene á aumentar la curiosidad por este asunto despierta.

ARTE, LITERATURA Y CIENCIAS

Dimisión.

PARIS. Desde hace algún tiempo había disgustos entre MM. Messager y Broussan, codirectores del teatro de la Ópera.

Ambos sostenían diversos criterios en lo que se relacionaba con la dirección artística.

Ayer, Messager, después de una acalorada discusión con Broussan, envió su dimisión al ministro.

Este rogó la retirara; pero Messager negóse á ello.

Créese que sólo la retirará en el caso de que Broussan dimitiera.

Lo que parece seguro es que cada cual quiere dirigir solo.

PARIS. Varios periódicos aseguran hoy que las divergencias entre Messager y Broussan han tenido por causa un proceso intentado contra el *Herald*, y cuya vista celebrárase el jueves.

Homenaje á Levasseur.

PARIS. Esta mañana, en el Colegio de Francia, se ha celebrado el acto solemne de entregar á Emilio Levasseur una medalla grabada por Chaplain, con ocasión de cumplir el sabio economista ochenta años de edad.

Asistió al acto todo lo más selecto del gran mundo parisiense, amén de representantes de la Academia, del Colegio de Francia, de la Escuela Normal, de Ciencias Morales y Políticas y de diversas Sociedades científicas del mundo entero, sin excepción del Extremo Oriente.

Todos felicitaron á Levasseur, y hubo discursos elocuentísimos para recordar su vida y trabajos.

El ilustre economista, muy conmovido, pronunció algunas frases de gratitud; y á pesar de sus ochenta años, ofreció trabajar.

Senza Catene, de Moschino.

ROMA. En el Teatro Valle se ha estrenado una comedia de tesis, y qué tesis! *Etore Moschino*, el autor, defiende francamente en *Senza Catene* el amor libre. Veamos cómo:

Gerardo Alami es un pintor que propaga el amor libre de un modo resuelto. Y no sólo lo proclama, sino que lo practica. Su unión con Gracia es un ejemplo.

Peró he aquí que Gino Pardi, un aristócrata, seduce á la hermana de Gerardo, y éste, que no quiere que los burgueses disfruten de los mismos privilegios que él, le obliga á casarse legalmente.

Gino es un buen muchacho y se casa.

Y entonces Livia, la hermana de Gerardo, es elegante, rica, poderosa; pero es desgraciadísima, porque el marido la engaña y la suegra se pone contra ella también.

Livia se retiró entonces definitivamente á casa de su hermano Gerardo, dándole la razón en sus teorías, pues Gerardo es feliz con el amor libre, y ella no lo ha sido con el matrimonio.

Peró tampoco Gerardo es completamente feliz. ¿Qué dirán ustedes que han hecho con él sus correligionarios? ¿Pues le han expulsado del partido, por ser culpado de un burgués!

Los amigos del autor aplaudieron la obra; pero el público imparcial se aburría lindamente.

Domenico Oliva, el crítico de *Il Giornale d'Italia*, se burla de la obra con gran dovosura.

Teatro de escándalo.

BERLIN. Ningún autor alemán moderno ha conseguido ser más discutido que Wedekind.

Para unos es el hombre de genio por excelencia, y para otros es sencillamente un cínico.

Todas sus producciones son ensalzadas por varios críticos como obras maestras de la literatura, mientras otros las deprimen y zahieren.

Hace pocos días se estrenó el nuevo drama de Wedekind, *Mística*, y fué estrepitosamente silbado; pero el teatro sigue, á pesar de esto, completamente lleno todas las noches.

El repertorio de Wedekind tiene un constante propósito: el de combatir duramente la organización de las relaciones de amor en la sociedad actual. Para él, toda la legislación vigente en materia de amores es un cúmulo de injusticias y de inmundicias.

En *El despertar de la primavera*, drama que hace poco más de dos años obtuvo un éxito ruidoso en Berlín, y que después ha sido aplaudido en París y en Viena, se trataba del inconsciente lazo en que se unían dos adolescentes, y que insensiblemente iba avanzando hasta la tragedia, que se desencadenaba al fin, muriendo la muchacha por haber querido ocultar el fruto de

EL SULTAN Y EL MINISTRO

PALMATORIA QUE VUELA

Los acorazados y la Joven Turquía.—Abdul-Hamid, furioso.—«¿A mí no me apunta nadie!» El chichón del almirante.—Kiamil pachá, conciliador.

CONSTANTINOPLE. Ayer se desarrolló en Yildiz Kiosk una escena trágica, que demuestra que, no obstante las elecciones, y la Constitución, y el trastorno radical sufrido por Turquía, absolutistas y liberales continúan vigilándose y tratan de que el Sultán se decida por los unos ó los otros.

Abdul-Hamid, á pesar de los recelos de los partidarios del nuevo orden de cosas, conserva en sus Palacios de Yildiz Kiosk la célebre guardia albanesa, legión formidable, compuesta por verdaderos pretorianos, mastines prontos á lanzarse sobre quien su amo les indique.

Varias veces, los Jóvenes Turcos, que temen siempre una contrarrevolución y saben que los albaneses la apoyarían con todas sus fuerzas, han indicado al Sultán con la custodia de su residencia á tropas regulares, escogidas por el ministro de la Guerra.

Peró Abdul-Hamid, que ya ha perdido sus prerrogativas absolutistas, su poder omnímodo, y gran parte de su fortuna inmensa, ya que ha debido abandonar á la nación sus minas de petróleo y de oro, sus privilegios de pesquerías y otros ingresos pingües, y conformarse con la lista civil, que encuentra nada espléndida, no se resigna á que le abandonen sus fieles albaneses.

En vista de ello, el Comité supremo de la Joven Turquía ordenó hace algún tiempo al ministro de Marina hiciera anclar en el Cuerno de Oro, y frente á Yildiz Kiosk, á cuatro acorazados de la flota.

Las tripulaciones de los mismos, seleccionadas cuidadosamente, son partidarias decididas del nuevo orden de cosas.

El ministro obedeció, y los cuatro buques, anclados frente á las ventanas de los Palacios del Sultán, apuntaron sus cañones á los mismos.

Y cada mañana, cuando Abdul-Hamid se asoma para contemplar el puerto, ve los cañones de los cuatro acorazados asestados contra su residencia, y prontos á bombardearla.

Ayer perdió la paciencia, y cuando el ministro de Marina, acompañado de Kiamil pachá, entró á verle, presuntivo alirado:

—¿Qué hacen estos buques anclados frente á mis Palacios?

El ministro se inclinó sin responder.

—Esos acorazados apuntan á mis ventanas, y semejante agravio no puede ser sufrido. ¡Disponed que zarpen inmediatamente!

—Esos acorazados—contestó el ministro—están anclados allí, según órdenes del Comité supremo de los Jóvenes Turcos. Yo nada puedo hacer.

—¿Soy el ministro de Marina!

—En Turquía, salvo el respeto debido al Padiachá, comandante de los creyentes, no manda hoy nadie más que los Jóvenes Turcos.

—No dispondré que los acorazados se retiren?—vociferó Abdul-Hamid lleno de cólera.

—No puedo hacerlo.

El Sultán, al oír esta negativa, se puso en pie, y furioso cogió una artística palmatoria que había sobre un mueble y la arrojó á la cabeza del ministro.

Este dió un paso atrás y miró al Sultán de un modo que daba espanto.

Peró comprimióse y se rasgó físicamente el chichón que le había producido el golpe.

Y saludando al irascible Sultán, salió de la estancia.

Abdul Hamid dejóse caer en un diván, pálido y conyulso.

La ira le ahogaba, y sólo acertaba á decir entrecortadamente:

—«Esto es intolerable! ¡Se me amenaza con bombardearme! ¡Y á pesar de ello, sigo siendo el Padiachá!»

Entonces intervino Kiamil, que convenció al Sultán de que el infortunado ministro de Marina no tenía la culpa, y de que no había merecido el chichón de marras.

Abdul Hamid comprendió así, le hizo llamar, y rogó le dispensase.

Peró continúa irritadísimo contra los Jóvenes Turcos, y los viejos pachás reaccionarios sacan partido de esta irritación, para excitarle contra el nuevo orden de cosas, que le obliga á vivir bajo una perpetua amenaza.

El proceso Steinheil

Declaración importante?

PARIS. Dice *Le Journal* que ayer prestó declaración una persona, cuyas palabras pusieron al juez sobre la pista del asesino.

Agrega el citado periódico que varios inspectores de seguridad se han puesto en campaña para comprobar los extremos referidos de la declaración dicha.

Lo que dice "El Intransigente."

PARIS. El periódico *El Intransigente*, que con motivo del actual proceso viene dedicando especial atención á las relaciones personales que mediaron entre Mme. Steinheil y el difunto Presidente de la República, M. Félix Faure, pregunta hoy si es cierto que la familia de M. Félix Faure, después del fallecimiento del Presidente, tropezó con algunos obstáculos en el arreglo de la testamentaria á causa de haber suscrito monsieur Félix Faure, un contrato de seguros con una Compañía extranjera, por virtud del cual, en caso de su muerte, debía percibir la cantidad de 50.000 francos Mme. Steinheil.

Añade el diario, que podría citar el nombre de la Compañía que hizo el seguro.

La intencionada pregunta de *El Intransigente* es comentadísima en todos los centros de reunión, donde continúa apasionando más y más el desarrollo de incidentes del proceso instruido con motivo del crimen de la mansion Ronsin.

LA REVOLUCIÓN DE HAITI

Los refugiados políticos.

NUEVA YORK. Telegrafían de Saint Thomas que han salido de aquella población con rumbo á Port-au-Prince, 200 refugiados políticos, entre los cuales figura el general Firmin.

El candidato á la presidencia, general Touchard, ha marchado de Kingston. Le acompañan 30 refugiados políticos.

Un atentado.

SAINT THOMAS. En el momento de salir de esta población, ha sido objeto de un atentado el general Firmin.

Disponerse éste á embarcar á bordo del *Virginia*, cuando el general Salvador, que se halla aquí desterrado por el Gobierno haitiano, abalanzóse sobre él, tratando de agredirle.

Las personas que acompañaban al general Firmin acudieron inmediatamente en su auxilio, logrando rechazar al agresor, que quedó detenido.

El general Firmin sólo ha recibido algunas contusiones leves, y pudo embarcar en el *Virginia* con rumbo á Port-au-Prince.

Folleto de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EL CASTILLO

DE

La piedra negra

—Siempre como en Champocé—murmuró el barón.

—¿Cállate ó te estrangulo—gruñó el cajero poniéndose en marcha.

Aun dieron unos veinte pasos cuando tropezaron con una pared.

Peró haciendo un cuarto de conversión, el espacio estaba libre.

El corredor torció á la derecha.

—¡Ahora!—dijo Brossin aterrado agarrándose al cajero.

Ante ellos, y allá, al fondo del corredor, á una distancia bastante difícil de apreciar, apareció el reflejo de una luz incierta.

El barón estuvo á punto de desmayarse, y se apoyó en el muro, pronunciando frases incoherentes.

—¡Allí... ¡Allí es!... La cueva está alumbrada... como el 11 de septiembre... y el marqués... el marqués nos espera.

Bouscareau le apretó la muñeca tan energicamente que le clavó las uñas, haciendo cerrar la boca de Brossin, que no se atrevía á respirar.

Reinó profundo silencio.

El confuso murmullo y especie de zumbido que habían oído hacía un momento, había cesado de repente.

Bouscareau creyó que había cesado el

viento, y obligó á su compañero á seguir avanzando.

A medida que avanzaban hacía la luz, los objetos se hacían más perceptibles, reconociendo bien pronto que á su derecha, y al lado opuesto de donde se encontraba la inexplicable luz, el muro estaba rajado en toda su altura.

Bouscareau, que no perdía de vista el objeto que le guiaba, creyó haber encontrado lo que necesitaba.

Al llegar á la hendidura, el cajero reconoció que debía haber sido hecha muy recientemente, porque el suelo estaba lleno de escombros, y entre ellos había una piqueta.

Las impresiones de Brossin eran muy distintas.

—¡La piqueta!... ¡La brecha!... ¿Te acuerdas?... ¡Tú la manejabas... Y el oro del marqués... El oro está ahí!

—¡Sí está ahí! le cogieron como lo cogimos en Champocé—dijo Bouscareau exasperado.—Empezamos por escondernos en este agujero que se encuentra en nuestro camino.

Y sin cuidarse de Brossin, que retenía con todas sus fuerzas, empezó á trepar por la brecha, cuando un ruido inesperado le dejó clavado en el sitio.

Un sonoro estornudo había resonado bajo la bóveda, y su eco se repitió con estrépito.

El barón dió un salto, como si hubiera estallado un obús entre sus piernas, y se apoyó en el muro.

Esta vez no había que hacerse ilusión: el corredor estaba habitado, y el sonido venía de la parte alumbrada del subterráneo, siendo evidente que uno ó varios seres humanos andaban por allí.

Bouscareau estuvo á punto de caer sobre

el que ó los que guardaban el tesoro, suponiendo que el tesoro existiese; pero sus temores cambiaron muy pronto de naturaleza.

—Como quieras, amigo—dijo una voz ronca que partía de las profundidades del abovedado corredor.

—¡Estamos perdidos! ¡Vienen!—suspiró el barón.

—¡Cállate!—dijo muy bajo su cómplice.— ¡Cállate y escucha! Quizás, por el contrario, estemos salvados.

—¡Como quieras!—dijo una voz más bronca que la anterior.—No hay que ser muy listo para adivinarlo; lo que yo quisiera era *guillarmelas* de aquí á escape.

—Siempre eres un *guasa*—contestó el primero que había hablado,—pero tengo en la cabeza que si conseguimos largarnos de aquí ya á ser para subir al *cesto de la ensalada* (guillotina).

—También tienes tú la culpa. ¿Por qué no has querido darle el golpe á ese sietemesino? Si no nos hubiese entretenido al saltar la tapia, habríamos tenido tres veces tiempo para requisar la cueva y habernos guillado con los *conquistos*.

—¡Cállate, cotorro! Sin él estaríamos ya trincados desde ayer. ¿No comprendes que lo guardan aquí hasta que papá y mamá vengán á buscarlo?

—Bueno, ¿y qué? ¿Qué nos adelanta ésto? ¿No será necesario después *bailarla*?

—Quién sabe.

—Además, aquí no se está tan mal. Paja, un pan de cuatro libras y un cántaro de agua para el que tenga sed.

—¿Si será necesario quizás que le traigan al señor la comida del café Inglés?

—¡Pardiez!... Si tuviese siquiera un vaso de lo fuerte para limpiar el pico...

—Bueno; cállate. Imita al sietemesino, que lleva durmiendo las veinticuatro horas como si estuviera en un colchón de plumas.

—Es el *trac* que ha tenido. Pero ahora le verás gemir dentro de poco, cuando abra el ojo.

A este pintoresco diálogo sucedió el silencio.

Imposible describir el asombro de Brossin y del mismo Bouscareau, que había perdido completamente el de la situación.

La presencia en aquellas profundidades de dos individuos que se expresaban de aquella manera, sus alusiones á un reciente escape y á proyectos de efracción en una cueva, todo ésto presentaba un enigma que ninguno podía resolver.

Peró era necesario tomar un partido, y aunque Brossin opinaba que era conveniente retirarse, Bouscareau opinó lo contrario, sentándose cuidadosamente sobre una piedra, poniendo al barón á su lado y dispuestos á esperar que se reanudase el diálogo.

Este no se hizo esperar.

—Peró hay una cosa que no chanelo—dijo uno de ellos—que es saber por qué el burgués de esta casa no nos ha saltado la tapa de la «chichi» con su máquina ternante... su... ¿cómo llamas tú á eso?

—Su révolver—dijo el otro con cierta importancia.

—¿Si, cómo es que ha tirado al aire cuando nos ha cogido como patos en su terreno?

—Habrá que creer que no sabe el Código. Caso de legítima defensa, de noche, en casa habitada... conozco todos los artículos. Pero la gente de la «alta» tiene poca instrucción.

—Pues bien, yo tengo metido en la cabeza que el tiene también su idea. Has visto que pronto salieron los criados por todas partes del bosque para atraparnos.

—¿Si, y que el moreno que parecía mandarlos empezó á gritar: ¡A mí!... ¡Aquí están!... ¡Son ellos!

—Prueba de que había preparado un golpe, y que esperaban á algunos particulares para ponerlos á la sombra.

—¡Y la cara que puso el burgués cuando trincaron al sietemesino, tendido al pie de la tapia!

—Se reía y se frotaba las manos, como hubiéramos podido hacer tú y yo, si tuviéramos la suerte de encontrar en un rincón á uno de *secretos*.

—Puesto que te digo que aquí hay *combinación* política, y que esto nos salvará la piel.

—¿Si, con seis meses de prevención y quince largos en Cayena.

—¡Qué necio eres! Estos marqueses no quieren que los *guiris* se mezclen en sus asuntos.

—¿Y por qué no nos suelta entonces?

—Ya llegará eso. ¿No has oído al viejo que nos trajo ayer la ración; decir que la hicésemos durar hasta mañana, porque vendría á buscarnos por la noche?

—Ya estamos en ella, y no veo tal viejo. Me da en la nariz que al burgués se le ha puesto en el tupé hacernos morir de hambre.

—No lo creas. ¿Y el sietemesino?

—Bueno. ¿Qué, crees acaso que quiera guardarlo para tener *grana*?

—Que sea por ésto ó por otra cosa, si hubiese querido cortarle el pasapan, se habría dado ese gusto en seguida.

Bouscareau no perdía una sílaba de todo el diálogo.

F. du-Boisgobey.

(Continuará.)

AMERICA LATINA

Españoles a la Argentina.

BUENOS AIRES. La inmigración de españoles, cada vez más numerosa, ha aumentado en estos últimos días.

En el *Cay Blanco* y el *Aragón* llegaron recientemente 1.500 emigrantes, 350 por el *Hermione* y 400 por el *Highland*; el *Cádiz* condujo 1.000; el *Amical*, 580, y 1.500 por el *Paraná*, que ascienden en conjunto a 5.300 inmigrantes españoles.

De seguir en estas proporciones, se calcula que excederán de 100.000 los que en todo este año irán de España a la Argentina en busca de lo que en su patria no encuentran.

La Prensa bonaerense da la bienvenida y se congratula del poderoso concurso que tantos brazos han de prestar al desarrollo de la riqueza del país; pero reconoce en frases sentidas el estado triste en que se quedará la madre patria al verse privada de este mismo elemento de progreso.

Temores revolucionarios.

MONTEVIDEO. Llegan a ésta noticias alarmantes, no desprovistas de fundamento, respecto a conspiraciones fraguadas entre los afiliados al partido nacionalista para efectuar una revolución en el Uruguay.

Dos personalidades del partido viajan actualmente por la Argentina, y si bien han declarado que sus propósitos son pacíficos, lo cierto es que se les ha visto conferenciar secretamente con los que se hallan emigrados de aquel país en Buenos Aires y otras ciudades de la República vecina.

Estas entrevistas a raíz de la declaración hecha por el directorio del partido nacionalista, de que el país no se halla en condiciones electorales, inspiran serias confianzas, fundándose en precedentes análogos de otros movimientos revolucionarios.

La evacuación de Cuba.

WASHINGTON. El ex gobernador general de la isla de Cuba, Mr. Magoon, ha celebrado una entrevista con el secretario del ministerio de la Guerra, para estudiar la forma en que las tropas yanquis de ocupación, han de evacuar la isla.

La evacuación empezará en 28 de enero próximo.

En los círculos políticos se asegura que el nuevo Presidente, Mr. Taft, al formar su Gabinete encargará a Mr. Magoon de la Secretaría del ministerio de la Guerra.

Revolución sofocada.

NEW YORK. *The New York Herald* desmiente, fundándose en informaciones oficiales, la noticia que ha circulado en las últimas horas, dando por completo el triunfo de los revolucionarios en la República de San Salvador.

Según *The New York Herald*, no hay tal cosa: el general Alfaro no tomó, como se ha dicho, las ciudades de Thucapan y Usulután, y lo único cierto es, por el contrario, que los revolucionarios han sido completamente deshechos por las tropas leales.

Por lo demás—dice *The New York Herald*—no se trata de un verdadero movimiento nacional contra los Poderes constituidos, sino de una campaña, dirigida personalmente contra el Presidente Figueroa, por sus enemigos políticos, y en la cual la nación no toma parte.

Ingleses en el Brasil.

RIO JANEIRO. La escuadra inglesa, compuesta de cuatro buques, y que se esperaba hacia algunos días, llegó a ésta el 3 del actual.

En el acorazado *Good Hope* se izaba el gallardete del almirante Percy Scott.

El recibimiento ha sido fastuoso y entusiasta. La oficialidad y tripulación frecuenta los paseos y teatros, siendo aclamados por el público.

Desastres de un volcán.

SANTIAGO. Días pasados ya dimos cuenta de la erupción espantosa del volcán Villarica; hoy podemos añadir detalles verdaderamente aterradoros.

Los anchos ríos de lava inundan los campos y las laderas, destruyendo toda la comarca.

Se sabe que han perecido muchos indios, abriendo simas y grietas en el terreno, sepultando a tribus.

El río Turbon, que era bastante caudaloso, ha desaparecido, evaporadas sus aguas por la lava y absorbidas por las fisuras del lecho.

Una de estas rajales tiene más de 2.000 metros de larga.

En toda la zona reina un pánico indescriptible, pues todavía sigue el volcán en su período de actividad, si bien tiende a disminuir.

SINIESTROS Y CATÁSTROFES

INCENDIO.

VERDUN. Ha estallado un gran incendio en uno de los almacenes de aprovisionamiento situados en el campo atrincherado.

Desde los primeros instantes adquirió el fuego un gran incremento; los soldados acudieron con presteza a combatirlo, trabajando con gran ahínco para atajar los progresos del voraz elemento; merced a sus esfuerzos, se consiguió por fin localizarlo, impidiendo que fueran pasto de las llamas los depósitos contiguos.

A consecuencia del siniestro, el almacén incendiado queda completamente destruido y las pérdidas materiales son de gran importancia.

Relaciones Internacionales

Las tropas austriacas.

VIENA. A pesar de cuantas noticias se propagan, relativas a la movilización de importantes contingentes de tropas destinadas a aumentar las guarniciones de las fronteras de Serbia y Montenegro, el diario *Agence Telegraphique* publica hoy una noticia de carácter oficioso en la que se desmiente de modo categórico que hayan existido tales movilizaciones.

Turquía y Montenegro.

CONSTANTINOPLA. Ha sido redactado el protocolo de las negociaciones entabladas por Turquía y el Principado de Montenegro referentes a la rectificación de la frontera tirco-montenegrina.

En el proyecto de rectificación, todas las poblaciones comprendidas en la zona de litigio pasan a ser pertenencia del territorio de Montenegro, excepto la villa de Jesero.

Combates en la frontera.

VIENA. No obstante las negativas del Gobierno austriaco, parece comprobado que desde hace varios días se registran sangrientas escaramuzas en la frontera montenegrina.

Un diario de Budapest refiere que hará algunos días la esposa del teniente Wessits recibió un despacho oficial, en que se le comunicaba la muerte de su marido, ocurrida en Bilek.

La infeliz viuda dirigióse inmediatamente a dicha localidad fronteriza, y allí supo que su esposo había muerto, con cuatro soldados austriacos, en un encuentro con las avanzadas montenegrinas.

América y Japón.

TOKIO. Aun cuando la impresión general no sea adversa al Convenio recientemente firmado entre los Estados Unidos y el Japón, que devuelve la tranquilidad al país, después de las situaciones difíciles por que han atravesado las relaciones internacionales con la República norteamericana, algunos periódicos combaten el acuerdo por considerarlo de funestas consecuencias para el Japón.

El periódico *Yomiuri*, tratando de esta cuestión, dice que el Convenio encierra una gran humillación para el Imperio japonés, puesto que el propósito de los Estados Unidos al suscribirlo no ha sido otro que el de obligar al Japón a adoptar una actitud respetuosa y pacífica, merced a la cual podrá la República norteamericana desarrollar, sin ningún recelo, su política de expansión comercial en las naciones asiáticas.

Otro periódico, el *Asahi*, dice que el Convenio celebrado contiene un gran defecto, y es el de no haber podido borrar el prejuicio que existe en los Estados Unidos contra los emigrantes japoneses, como lo prueba el hecho de que el Gobierno yanqui se niega a concederles el derecho de naturalización.

La Triple Alianza y Turquía.

CONSTANTINOPLA. En los centros diplomáticos de esta capital se asegura que en el presente conflicto creado en los Balcanes, el Gobierno italiano ha realizado privadamente gestiones encaminadas a suavizar la tirantez de relaciones entre Austria y Turquía.

Esta conducta de la diplomacia italiana ha sido secundada eficazmente por Alemania, de-

mostrando este hecho que las relaciones que existen entre las Potencias que constituyen la Triple Alianza no se han enfriado en las presentes circunstancias.

Por otra parte, dícese también que en breve será sustituido el Gran Virrei actual por Hilmy pachá, y este cambio facilitaría la solución de las cuestiones pendientes entre Austria y el Imperio otomano.

Manifiesto austriaco.

BELGRADO. Los periódicos de esta capital denuncian el hecho de que numerosos agentes austriacos recorren, actualmente, los pueblos y aldeas de la región albanesa, repartiendo con gran profusión, entre los naturales del país, un manifiesto, en el que se explican los motivos que han inducido al Gobierno austriaco a proclamar la anexión de Bosnia-Herzegovina.

Añaden los periódicos que, a pesar de la activa propaganda de los agentes, los albaneses y turcos acogen con marcada hostilidad el Manifiesto y comienzan a pronunciarse en contra del procedimiento. Muchos de los ejemplares del documento político son quemados en público, y se trata de organizar reuniones destinadas a protestar de semejante propaganda y a poner de relieve las inexactitudes que el Manifiesto austriaco contiene.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

En el Reichstag.

Presupuestos.—Discurso de Basserman.—Alemania no puede invadir Inglaterra.

BERLÍN. Ayer dióse en el Reichstag, lectura al proyecto de presupuestos para 1906.

El secretario de Estado del departamento de Hacienda Von Sydow, expuso la situación financiera del Imperio.

Hubo un déficit de 71 1/2 millones de marcos.

Este año será de 112, probablemente.

Herr Basserman, *leader* de los nacionales liberales, habló luego extensamente.

Analizó el presupuesto de Marina y se ocupó también del célebre discurso de lord Roberts.

Calificólo de fantástico, sosteniendo que Alemania no puede invadir Inglaterra.

Al segundo día de movilización, serían conocidos en Londres nuestros proyectos.

Calculase que harían falta 180 vapores para transportar el ejército de invasión a las costas inglesas.

Y nuestro Estado Mayor procedería muy ligeramente si expusiera dichos vapores y 200.000 hombres a un encuentro fatal con las escuadras británicas.

Ocupándose luego de la disminución de los armamentos, declaró que si Alemania concluyera, a este respecto, un Tratado con Inglaterra, conduciríase con cordia.

Dicho Tratado sería una verdadera y vergonzosa capitulación.

El orador terminó su largo discurso, exigiendo energicamente que Alemania pida a Austria indemnizaciones para los súbditos alemanes perjudicados a causa de los sucesos de Praga.

Interpelación importante.

PARIS. El almirante Bienaimé ha avisado al Gobierno que mañana en la Cámara de diputados se propone explicar una interpelación acerca de las medidas adoptadas contra el almirante Germinet.

El anuncio de esta interpelación ha despertado el más vivo interés.

Un discurso de M. Deroulde.

PARIS. Con la solemnidad acostumbrada se ha celebrado hoy el aniversario de la batalla de Champigny. La Liga de Patriotas ha organizado una manifestación que se dirigió al lugar donde se estableció el combate. Figuraba al frente de los manifestantes el ilustre escritor M. Paul Deroulde, quien después del acto pronunció un discurso fogoso y elocuente, que fué frecuentemente aplaudido por sus correligionarios.

La arenga patriótica de M. Deroulde recordó el hecho histórico que se conmemoraba, ensalzando la conducta de los franceses que perecieron en defensa de la patria. Analizó después la conducta internacional seguida por el imperio germánico señalando las consecuencias funestas que a juicio del orador tuvo siempre para las naciones, que pretendieron su amistad. Así vemos—dijo—que Rusia, que ya había intentado aproximarnos, se ha alejado violentamente de Prusia después del desastre de Mukden.

El Congreso norteamericano.

WASHINGTON. Mañana se celebrará la sexagésima sesión del Congreso, cuya vida parlamentaria cesará el día 4 del próximo marzo.

El nuevo Parlamento será convocado por el presidente electo, Mr. Taft, en la fecha antes mencionada para celebrar una sesión extraordinaria con objeto de proceder a la revisión de las tarifas aduaneras vigentes, asunto de gran trascendencia nacional y que ha sido uno de los puntos más importantes del programa presidencial en las pasadas elecciones.

EL SALON DE PARIS

El oncenno Salón de Automóviles marca definitivamente la evolución hacia la normalidad de esta nueva industria, que sostuvo durante diez años su superproducción gracias a un esfuerzo sobrehumano.

El desarrollo de la aviación ha precipitado la evolución de que hablo.

Debemos felicitarlos de ello.

El Salón de 1906 no se parece a ninguno de sus predecesores. En él no se ven casi las suntuosas carrocerías, los chassis de 60 H. P. que admiraba el público en otros Salones. Reemplázanse el coche burgués de precio módico y la *vouturette*, que reinan como soberanos en los stands.

Y al reseñar esta evolución, debo decir, de paso, que la *vouturette* no es el tipo ideal, como muchos suponen. Con frecuencia es un armatoste monstruoso y desproporcionado. Esos cochecitos que hacen 60 kilómetros por hora, constituyen un error y deben desaparecer, como han desaparecido los autos de 60.000 francos.

El coche para pequeños burgueses, de ocho a doce caballos de fuerza, será el tipo definitivo del automovilismo. Gracias a él, la industria que me refiero volverá a la normalidad que le es tan necesaria. La crisis, la célebre crisis cuyo espectro aterraba a constructores y comerciantes, haciéndoles creer que las fábricas levantadas casi milagrosamente, con una rapidez fantástica, iban a cerrarse por falta de pedidos, cederá su plaza al trabajo regularizado según las necesidades de una clase compradora más modesta, pero más numerosa.

Los burgueses tienen, al fin, el automóvil que pedían hace diez años, sin poder decidir a las grandes marcas a construirlo.

En el oncenno Salón de automóviles han sido expuestos chassis provistos de motores de cuatro cilindros, que valen 6 ó 7.000 francos. De fijo encontrarán estos nuevos tipos un mercado mucho más extenso que los automóviles de carrocerías preciasas y motores poderosísimos, asequibles sólo a los privilegiados de la fortuna.

El oncenno Salón de automóviles tendrá una segunda parte antes de que termine diciembre. Me referiré a una exposición de motores y aparatos de aviación, que organizará el Comité del actual certamen, al mismo tiempo y en igual lugar que otra de transportes industriales.

El esfuerzo magnífico que creó en pocos años la industria automovilista, la gran corriente deportiva que encontró en ella una derivación provechosa, servirá ahora para que el problema de la navegación aérea, resuelto en principio, sea planteado en el terreno de la aplicación práctica.

El poderoso Automóvil Club de Francia se ha fusionado con el Aero Club, para el objeto concreto de fomentar la aviación y reglamentar las pruebas que se vayan efectuando.

Gracias a esta inteligencia, se ha conseguido que la cifra de los premios que serán disputados en los concursos de aviación del año próximo ascienda a un millón de francos.

Solo en un mes, los aviadores que concurren a las pruebas de la *Cote d'Azur*, podrán repartirse 300.000 francos. El Automóvil Club organizará también otra prueba con 200.000 francos de premios. Y por todas partes han anunciado concursos de este género.

La aviación, que ahora nace, tendrá en Francia campo propicio para sus ensayos y su progreso.

Italia, que según la célebre amenaza de Bismarck tiene clavada en Trieste la punta de la espada alemana, permanece a disgusto en una alianza que la mantiene completamente ligada para el porvenir, y en cuanto a los españoles han escapado de la influencia despótica y absorbente de la política germánica gracias a la juvenil arrogancia del Rey Alfonso XIII, que ha sabido saouidrir con un gesto desafiado la pesada mano de los Hoenzollern que con excesiva familiaridad se había posado ya sobre sus espaldas.

OFICINAS

Redacción y Talleres: Factor, 5 y 7

Admon. y Caja: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8

TELÉFONOS

Redacción, números 437 y 1.721

Administración, número 1.767

SUSCRIPCIÓN

MADRID

Mes, 1,50 ptas.—Trimestre, 4,50

Semestre, 9.—Año, 18

PROVINCIAS Y PORTUGAL

Trim., 5 ptas.—Sem., 10.—Año, 20

UNIÓN POSTAL

Trim., 9 ptas.—Sem., 18.—Año, 36

AMÉRICA Y OCEANÍA

Trim., 15 ptas.—Sem., 30.—Año, 60

APARTADO DE CORREOS, NÚMERO 105

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA

La administrativa, a ARENAL, NUM. 1.

La de Redacción, a FACTOR, NUM. 7.

NO se devuelven los originales

NOVENO SORTEO DE REGA

a nuestros suscriptores y lectores

Terminada la adquisición de lotes para el Noveno Sorteo de regalos, en breve publicaremos la lista detallada de ellos, en los que hay objetos de verdadero valor y positiva utilidad, como podrán apreciar cuantos nos favorezcan visitando la Exposición, que dentro de pocos días quedará abierta al público en nuestros salones de la calle del Factor, 7.

Desde luego el Sorteo será de igual número de lotes y valor total que el octavo celebrado con indiscutible éxito en enero próximo pasado.

Tienen derecho a billetes de este Sorteo todos los que son suscriptores de semestre ó año a partir de 1.º de enero del año actual ó se suscriban en lo sucesivo, hasta el día anterior al de Sorteo; entendiéndose por suscriptores de semestre ó año todos los que paguen de una sola vez y por adelantado por grupos de seis y doce meses. Por cada semestre pagado tienen derecho a un billete.

En nuestras **Oficinas Centrales, Arenal, 1, y Puerta del Sol, 8**, se entregan todos los días, de nueve de la mañana a seis de la tarde, los billetes para este Sorteo.

La Correspondencia de España

OFICINAS

Redacción y Talleres: Factor, 5 y 7

Admon. y Caja: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8

TELÉFONOS

Redacción, números 437 y 1.721

Administración, número 1.767

SUSCRIPCIÓN

MADRID

Mes, 1,50 ptas.—Trimestre, 4,50

Semestre, 9.—Año, 18

PROVINCIAS Y PORTUGAL

Trim., 5 ptas.—Sem., 10.—Año, 20

UNIÓN POSTAL

Trim., 9 ptas.—Sem., 18.—Año, 36

AMÉRICA Y OCEANÍA

Trim., 15 ptas.—Sem., 30.—Año, 60

APARTADO DE CORREOS, NÚMERO 105

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA

La administrativa, a ARENAL, NUM. 1.

La de Redacción, a FACTOR, NUM. 7.

NO se devuelven los originales

NOVENO SORTEO DE REGA

a nuestros suscriptores y lectores

Terminada la adquisición de lotes para el Noveno Sorteo de regalos, en breve publicaremos la lista detallada de ellos, en los que hay objetos de verdadero valor y positiva utilidad, como podrán apreciar cuantos nos favorezcan visitando la Exposición, que dentro de pocos días quedará abierta al público en nuestros salones de la calle del Factor, 7.

Desde luego el Sorteo será de igual número de lotes y valor total que el octavo celebrado con indiscutible éxito en enero próximo pasado.

Tienen derecho a billetes de este Sorteo todos los que son suscriptores de semestre ó año a partir de 1.º de enero del año actual ó se suscriban en lo sucesivo, hasta el día anterior al de Sorteo; entendiéndose por suscriptores de semestre ó año todos los que paguen de una sola vez y por adelantado por grupos de seis y doce meses. Por cada semestre pagado tienen derecho a un billete.

En nuestras **Oficinas Centrales, Arenal, 1, y Puerta del Sol, 8**, se entregan todos los días, de nueve de la mañana a seis de la tarde, los billetes para este Sorteo.

CRÍTICA LITERARIA

LAS IDEAS Y LOS LIBROS

POR MANUEL BUENO

Si por el dictamen de los literatos despa-

chados ó heridos en su amor propio se pudiese condenar hoy a un hombre a beber la cicuta, ya sé sobre quién caería esa pena, sobre Emilio Bobadilla. Pero, en fin, como la ojivera de nuestros adversarios profesionales es inofensiva, el ilustre crítico no emparejará por ahora su destino con el de Sócrates. Tendrá, a lo sumo, que resignarse a que los escritores a quienes mortificó aparenten desdeñarle ó tenerle en olvido. Aquí no hay otro modo de granjearse la simpatía unánime de los compañeros que el uso de la adulación desatada, el bombo sin freno. El más leve reparo, alegado en el curso de la crítica de un libro, trunca una amistad ó enciende un rencor. El más discreto alarde de independencia nos aisla y asegura una reputación de díscolos, envidiosos y demodadores, que, bien consideradas las cosas, estamos lejos de merecer. Vengo notando también que la mayoría de los literatos prefiere que le deparemos un adjetivo de rehumbrón a un análisis honrado de su obra.

Ignoran que la más alta prueba de efusión cordial que puede uno dar es la de internarse en un libro ajeno sin prejuicios malévolos ni intenciones preconcebidas. No quieren ver que hay en eso más nobleza que en el glacial donativo del «bombo», eco disimulado en más de un caso de nuestro íntimo escepticismo literario.

He visto con estupor que ahora empieza a cundir un procedimiento de crítica de una deslealtad que irritaría, si no hiciera reír. Consiste en fingir que se toma muy por lo serio la obra primeriza de un escritor anónimo y en aplicarle los métodos de exploración crítica que sería razonable emplear con Balzac, Flaubert, Galdós ó Tolstoi. No puedo olvidar, cuando veo estos ejemplos, aquel irónico episodio de una co-

media de Ibsen que nos muestra a cierto sujeto, un poco tocado de vesanía, cazando ratones a tiros en un desván de su casa.

Era evidente que aquel hombre poseía una aptitud cinéptica y que, no pudiendo emplearla sin trabas, al aire libre, la cultivaba en el confinamiento de su guardilla.

Ciertos críticos novisimos me recuerdan a aquel gracioso personaje. A leerles en el Extranjero creará la gente que en España ha surgido una generación de novelistas que ya ha eclipsado a la que sucedió en Francia a Balzac.

Por desgracia, esos optimismos no reflejan más que las simpatías personales del crítico, quien allá en su fuero interno no se engaña sobre la exactitud y probidad de sus juicios.

Nada de lo dicho va con Emilio Bobadilla, sino con un joven de sólido talento y vasta y abrumadora cultura que anda distribuyendo sin tino por ahí credenciales de novelistas insignes a literatos incipientes, a rapsodistas sin médula espiritual, que viven de prestado dentro del arte.

Y no se eche a mala parte esta alusión al joven crítico, de quien hablaré otro día.

Lo estimo de veras por su inteligencia, su copiosa instrucción y su altruismo desenfundado. Sé que no cree la mitad de lo que afirma, y que procede—dicho sea para honra suya—por juveniles y generosos impulsos cordiales. ¿Quién de nosotros no incurre en ese pecado dos ó tres veces al día? Yo excuso aquellas condescendencias del mejor talento, porque las comprendo. Luego hay que ver lo difícil que es sustraerse al asedio de la vanidad que implora. Jamás se ha visto en la gente literaria un anhelo tan frenético de elogios, adictivos de ponderación, banquetes, simulacros teatrales y de toda fiesta que permita a una personalidad oscura destacarse transitoriamente del montón. ¡Dios mío! ¿Adónde va a conducirnos esa forma del historismo? Un crítico inglés, de immaculada distinción espiritual, Arthur Symonds, sostiene que la imprenta contribuye al descrédito de la literatura. ¿Por qué? Porque difunde un montón de cosas que no debieron traspasar el umbral de lo inédito. En lo antiguo no circulaban más que aquellas obras pulcramente copiadas y recopiladas a mano que mere-

cian sobrevivir a las contingencias del momento. La publicidad no era como es hoy, un derecho anejo a la democracia social, sino un privilegio de ingenios selectos. Aquellas obras no iban al vulgo, sino a poder de gentes instruidas, de gusto delicado y de una vida interior intensa. Entonces lo que tenía derecho a perdurar, perduraba; al paso que hoy, consideramos como una obra el hacinamiento de vulgaridades impresas, que nos quiere suministrar un caballero, abusando de nuestra buena fe...

Cuando el crítico tiene entereza para oponerse a esa marea de estupidez que se disimula a menudo tras la letra impresa, contra odios y fomenta animosidades, que lentamente se van concertando para aislarlo. Emilio Bobadilla está en ese caso. Es hombre que por una asidua familiaridad con las más altas bellezas literarias ha llegado a ese descontento de lo vulgar que los espíritus independientes propensos a la sátira expresan con frase irónica y agresiva. Para Bobadilla, un libro instancional es la prueba de un delito, y su autor culpable, por lo menos, de ofensas al prójimo. El ilustre crítico se resistió a considerar que una obra, sobre todo si es mala, aunque se incorpore por el momento a la corriente de la curiosidad pública, no escapa a la nada del olvido. Para él todo libro, por mediocre que sea, es trascendental. ¿Cómo un hombre que en el trato social es tolerante y generoso mantiene esa intrinsecancia en la literatura? Yo no puedo creer que sea por limitación de la sensibilidad. Le conozco demasiado para no saber que su espíritu es asequible aun para las variedades del arte más excéntricas. Es un gran comprensivo, a quien la cultura científica y el dominio de las humanidades le permiten orientarse con firme planta a través de todos los libros, sin riesgo de vértigos. No sería natural que un hombre así, dotado para el ejercicio de la crítica, fuese benévolo? [Pues, no señor! «Fray Candil» es en todo tiempo y lugar implacable con los escritores medianos. Ni los absuelve ni los condena.]

Y como, por otra parte, en este hombre el crítico y el satírico fraternizan, sus censuras, desleídas en el acibar de la ironía,

duelen y humillan. La burla ingeniosa no es en él una actitud pasajera, como ha sido en nosotros, que ya hemos ingresado en el panglosismo universal. Es necesidad del temperamento. Desde *Triguiraques*, libro primerizo, hasta *Muecas*, la obra suya que acaba de editar con gran esmero la Casa Ollendorff, de París, el escritor continúa sacudiendo las disciplinas con el mismo imperturbable desenfado. Cualquier concesión a la misericordia le parecería a «Fray Candil» un alarde de hipocresía sin excusa. Sus preferencias y sus desdenes son hoy los mismos que hace cuantos años, cuando Emilio Bobadilla era la pesadilla de los poetas ébrios y los escritores triviales é incoloros. Esa unión íntima que se advierte en sus libros prueba que el eximio crítico es irreductible, que ni pacta ni capitula con lo que está refinado con su gusto. ¿Hasta qué punto podemos acompañarle en las intrinsecancias y en los desdenes? Yo, que tengo la fortuna de contarte entre mis amigos íntimos, le he dicho más de una vez, en conversación privada, que disiento de él cuando se trata, por ejemplo, de Rubén Darío y de Unamuno, dos artistas literarios a quienes admiro profundamente. ¿Por qué no vence Emilio Bobadilla la tentación de tomarles el pelo? Ya que estemos conformes, mi querido amigo, en el reconocimiento del poderoso talento de Grandmontagne y Ramiro de Maeztu, ¿qué escrupulos de usted se oponen a que se avenga a considerar como poeta genial a Rubén y como pensador de elevada y jugosa originalidad a Unamuno? Me libraré mucho de emparentar a Darío con Horacio, ni con el Petrarca, ni con Víctor Hugo.

El poeta nicaragüense no es de estirpe latina. Es una conjunción afortunada de orientalismo y decadentismo que han venido a producir una personalidad artística muy interesante. Pero, en fin, no quiero hablar ahora de Rubén Darío, porque no hace al caso. Si le he citado es por verle sujeto una vez más a las punzantes acrimonias de «Fray Candil». El mismo Vargas Vila—otro vupaleudo de Bobadilla—no merece ese tratamiento de cuerda que le administra frecuentemente el ilustre crítico. Vargas Vila es un tribuno que escribe, un artista que une la pompa ciceroniana con un generoso *mens*

viri a lo Marco Bruto, que le honra. Es un desterrado que se avergüenza y se duele, con líricos acentos en prosa, de los oprobios de su patria. Es un agitador que en vez de conspirar en los cuarteles y de promover asonadas en las calles, procura inflamar los espíritus con el fuego de su palabra. Harto sé que no se ajusta a la ortodoxia de nuestro idioma, que no nos ama, ni siente en lo íntimo de su espíritu la voz de consanguinidad con España. De todo eso, que yo lamento, no se le puede hacer responsable. Vargas Vila está habituado al vivir errante y cosmopolita que nos desarraiga de un clima espiritual determinado para exponernos al contagio de lo exótico. Ha bebido de todos los vinos, ha frecuentado todos los amores y todos los contactos, y le son familiares las artes de todos los pueblos. ¿Cómo no había de influir todo eso en su léxico?

Vargas Vila es un iluminado y un retórico, con un gran corazón y una mente hospitalaria y generosa. Yo, que apenas lo trato, admiro gran parte de su obra. ¿Por qué lo zahiere «Fray Candil» con esa saña? Tal vez sea porque Emilio Bobadilla aspira a lo perfecto, mientras que yo me contento con lo relativo.

Un crítico no es, no puede ser el guía infalible del lector. Se oponen a ello, de un lado, sus pasiones, y del otro, la sensibilidad del que lee, no siempre de acuerdo con el temperamento y el gusto del que adoctrina. No podemos ser más que comentaristas amenos de los libros, narradores de nuestras impresiones del viaje al través de la obra ajena.

¿Qué decir, en conjunto, de *Muecas*? Emilio Bobadilla escribe en castellano con insuperable donosura. Es un maestro del estilo. En su pluma la imagen es fiel y precisa, el vocablo sumiso y adecuado, el período sobrio y vibrante. Como temperamento literario, el do «Fray Candil» es envidiable. Lo tiene y lo resume todo: virilidad apasionada, ternura cordial, donaire humorístico, savia colorista, verbo castizo y robusto. Yo, que le quiero y estimo personalmente mucho, hago lo posible por ser imparcial cuando hablo de él.

INFORMACIONES DE MADRID

INICIATIVAS

EL CULTO DEL ÁRBOL

El culto del árbol, por amor a este «gran amigo del hombre», existe en muchos países. Aquí, no hemos llegado al culto, ni apenas al cultivo.

Nuestra frivolidad es tan grande, que no nos dignamos dedicar atención de ninguna clase a los estudios de estas cosas. ¡Bah!—decimos—esas son chifladuras!

No he de negar yo que puedan llegar a serlo, y que muchos espíritus cavilosos, en fuerza de estudiar y de querer abarcar las múltiples especies de esta parte de la botánica, acaben por confundir las Islas Británicas como aquel delicioso doctor de *Los sobrinos del capitán Grant*. Porque la cosa no es para menos, y el guapo que pueda conservar en la memoria la nomenclatura completa de árboles, especies forestales y arbustos en sus divisiones, subdivisiones y géneros distintos, no debe tener células cerebrales vacantes para aposentar ninguna otra idea; por donde, necesariamente, habrá de ser un perfecto chiflado, que no sepa hablar ni discutir respecto de cosas ajenas a esta especialidad.

Pero éste es un extremo que existe, desgraciadamente, y con el cual tropiezo a cada paso en esos señores graves, sesudos, que no han sonreído en su vida y que le piden a la cocinera la ensalada en latín; como es otro extremo el de abominar, por sistema, de estas cuestiones, insignificantes en la apariencia; pero de mucha enjundia social en el fondo. Y como la virtud, según la filosofía, está en el término medio, de ahí que en otros países, donde se vive una vida intensa, donde se enseña el lado práctico de ella y se rinde a la Naturaleza todo el tributo que le es debido, adoptan el término medio, y chicos y grandes, altos y bajos, sin pretender eclipsar a Curvier, ni a Linneo, ni a Buffon, aman al árbol y profesan su culto, por el convencimiento de que el árbol—si no es el manzanillo, harto conocido aquí en la flora política—sólo ofrece ventajas, comodidades, salud e higiene al individuo.

En esos países se enseña a los niños, al mismo tiempo que el idioma, y que la religión, y que el patriotismo, el amor a la naturaleza, que si realmente produce todos los males, ofrece también todos los remedios, y la Fiesta del Árbol es una solemnidad escolar que el Estado apadrina y recompensa espléndidamente, engendrando estímulos muy nobles...

En nuestro país, la legislación tiene previsto el caso, y la Fiesta del Árbol, como la Fiesta escolar, cuenta con su correspondiente precepto en los *Anuarios* que publica el ministerio encargado de la enseñanza; pero el cumplimiento de esas disposiciones es nulo, sin que basten a mejorarlo el celo y la energía de los hombres que pasan por aquel departamento.

Esas y otras muchas disposiciones encomendadas al mejoramiento de la cultura nacional, tropiezan en nuestro país con la indiferencia pública, con este evidente desamor en que vivimos a todo lo que es vida, salud, higiene... Porque ha de advertirse que aún aquella leyenda, exclusivamente nuestra, según la cual España es un país monopolizador de la alegría y el buen humor, hasta el punto de no querer sino reírse y divertirse, va desapareciendo, por desgracia, como tantas otras leyendas... ¿Cuáles son aquí, al presente, nuestros regocijos nacionales? Apúntese el de la afición y devoción a las corridas de toros—harto decayidas desde que se aplica al toro la palabra *boycottage*, y desde que las estrellas de primera magnitud fuman cigarrillos turcos—y se han acabado los regocijos; mientras que en otras partes donde no existe ese *sport* de la fuerza, la destreza y la «viveza», las gentes se divierten más que nosotros y disfrutan más que nosotros con cosas inocentes, al parecer, con espectáculos de esos que aquí incluímos en el catálogo de las chifladuras; pero que a la postre significan cultura, adelantamiento, sensibilidad exquisita.

Peró no divaguemos, y atengámonos al objeto de esta charla: el culto del árbol.

En España, la enseñanza por el método Frobel, que es una enseñanza eminentemente práctica y experimental, tiene establecimientos contadísimos. En la escuela de esta clase que existe en Madrid, vulgarmente llamada Jardines de la Infancia, se enseña al niño a amar al árbol, entre otras muchas cosas buenas; pero esto no resuelve el problema, como no lo han resuelto ni el precepto de la celebración de su fiesta, que no se celebra o se verifica por cubrir las fórmulas, ni la buena voluntad de los ministros, que han querido o quieren establecer esta costumbre y fomentar este amor en nuestra juventud escolar.

Por eso sería conveniente que el ejemplo viniera de arriba, que la legislación relativa a la materia tuviera un carácter más amplio y general, no circunscripto únicamente al régimen de la enseñanza en las escuelas, y que el respeto al árbol, no ya el amor, se predicase con ejemplos y se estimulase con recompensas; porque ¿qué devoción ha de tener el niño a este «gran amigo del hombre», cuando ve que el hombre lo maltrata o lo destruye por sistema?

Y ya que se presentan a la deliberación de las Cámaras proyectos y proposiciones de ley encaminados a defender la pública salubridad, persiguiendo a mixtificadores y falsificadores de productos alimenticios—menos en tiempo de elecciones,—no podría hacerse algo parecido para convencer a las gentes de que el árbol es fuente de salud y de vida?

Háganlo nuestros legisladores—ya que tan bien practican el aforismo de que «el que a buen árbol se arrima», etc.—y habrán hecho por nuestro país algo, que, aun pareciendo nimio, es verdaderamente práctico.

Rafael Solís.

GRAN MUNDO

En la boda de la encantadora Srta. Concha Allendesalazar con el distinguido diplomático D. Manuel González Hontoria, serán padrinos la madre del novio y el padre de la novia, el ministro de Estado, y testigos por parte de ella sus tios los condes de Bernar y viudo de Albiz y D. Luis de Landecheo y su hermano D. Andrés Allendesalazar y Bernar.

La ceremonia nupcial tendrá lugar en casa del ministro de Estado, en familia, por la reciente desgracia que ha sufrido el del novio.

Desearnos a la joven pareja eterna luna de miel.

Con motivo de celebrar sus días la condesa de Mayorga, recibirá el día 8 a sus amistades, por la tarde.

La condesa de Basoco, hija del general Excoleta, ha dado a luz con felicidad una niña.

Ha mejorado mucho en su estado de salud la hija mayor de los condes del Moral de Calatrava, que ha estado bastante enferma.

Celebramos mucho su alivio.

También está repuesto uno de los hijos de los señores de Linares Astray, que ha tenido una larga enfermedad.

Los marqueses de Mendigorria y Zarco están recibiendo muchas felicitaciones por la publicación del hermoso e interesantísimo libro sobre la guerra ruso-japonesa, que escribió su hermano el difunto general marqués de Mendigorria, jefe de la Misión militar española, y que falleció algún tiempo después de regresar de la Mandchuria.

Madrizzy.

EN LA ACADEMIA ESPAÑOLA

RECEPCIÓN DEL PADRE COLOMA

En la Real Academia Española se ha celebrado la recepción del padre Coloma.

Ha ocupado la presidencia D. Alejandro Pidal, habiendo asistido a la sesión numerosa y distinguida concurrencia.

El discurso del padre Coloma merece un detenimiento y un espacio de que no disponemos. Empieza explicando y agradeciendo su elección, para hacer en seguida un elogio cumplido de su predecesor en el sillón que ocupa: de don Valentín Gómez.

Disertó el nuevo académico a continuación sobre la vida y obras del padre Isla, recordando episodios de su vida.

Examina la labor del padre Isla, su reivindicación para España del famoso libro *Gil Blas de Santillana* y su célebre *Fray Gerundio*, indicando como escribió éste, su objeto, el efecto que produjo y las persecuciones que la Inquisición le hizo sufrir.

Respecto a esta persecución, cuenta el padre Coloma de cómo terminó el proceso, publicándose en mayo de 1780 un decreto condenando a *Fray Gerundio* con la cláusula de no contar la facultad de conceder licencia para leer la obra a todo el que lo deseara.

Tardó el padre Isla en conocer el decreto, por hallarse predicando por Galicia y al conocerle dió prueba de verdadera sumisión no volviendo a ocuparse de lo que tantos desvelos le había costado.

Unicamente vuelve a ocuparse de *Fray Gerundio* en una carta a su cuñado y en otra a su hermana.

No me alteró un punto la paz del corazón—dice en una de esas cartas, refiriéndose al decreto—ni la serenidad del semblante, como lo notaron los mismos que me oyeron leer la sentencia, luego que la recibí, porque este sacrificio estaba ofrecido a Dios muy de antemano, por no echar a perder el mérito que, sin duda, tuve en la formación de la obra, porque Dios nos descuenta los aciertos del entendimiento en los cargos de la voluntad.

Afirma el disertante que en medio de la grave humillación que al padre Isla impusieron, quedóle el consuelo de que Dios no había rechazado su obra, puesto que se servía de ella para desterrar de su Santa Iglesia la ponzoñoso plaga...

Ahíde el académico que acaba de ingresar en la Española, que, postrado ya en el lecho de la muerte el padre Isla, preparándose a rendir cuentas a Dios, declaró que, aparte de la misericordia de Dios, a *Fray Gerundio* debería su salvación, porque era la obra en que con más pureza de intención y mayor ahínco había trabajado por la gloria de Dios y de su Iglesia.

Reconoce que el padre Isla fue uno de los escritores más perfectos que ha habido en España, y concluye expresando su satisfacción si ha logrado dar a conocer aquel gran corazón; que practicaba sin esfuerzos lo más supremo de las virtudes.

Dió la bienvenida al padre Coloma D. Alejandro Pidal, en un discurso de gran alcance literario.

Refiere cómo conoció al padre Coloma un día, aclamado en los claustros de una Comunidad por los jóvenes que allí tenían su noviciado, y pinta a grandes rasgos la vida del gran escritor, considerándole como discípulo de Fernán Caballero.

Estudia las obras del nuevo académico, comparando *Pequeñeces* con *Fray Gerundio*, y el padre Coloma con el padre Isla.

Los dos discursos han sido interrumpidos por muestras de aprobación, que se reprodujeron y trajeron en grandes aplausos al terminar la lectura.

LA PATRONA DE LA INFANTERÍA

EN WAD RAS

Anoche se celebró en el cuartel de San Francisco, donde se aloja el regimiento de Wad Ras, la representación teatral anunciada, prólogo de los festejos que prepara este brillante regimiento para solemnizar el día de la Patrona del Arma.

Esta fiesta debía celebrarse hoy, pero se celebró anoche porque el regimiento entra hoy de parada.

Comenzó a las ocho, asistiendo todos los jefes y oficiales, presididos por el digno coronel don Gabino Aranda.

Al principio se descubrió un retrato de Sus Majestades a los acordes de la Marcha Real, escuchándose estruendos vivas y aplausos a España, al Rey, al Ejército, al regimiento y a los jefes y oficiales del mismo.

Después se representaron las obras *Una hora fatal*, *Parada y fonda* y *Seis reales con principio*, distinguiéndose los sargentos y cabos Hidalgo,

Flores, Ponton, Mata, Hernández, Ayllón, Fernandez y Flores, y, sobre todo, Hernández de León e Hidalgo, que actuaron como consumados directores de escena, y representaron con mucho acierto una escena de *Curro Vargas*.

No escasearon en toda la noche ni los aplausos ni la animación y alegría.

En los intermedios, la laureada y escogida banda del regimiento interpretó selectas piezas, entre ellas *Los bribonas*, *Mazzantín* y el pasodoble del *Dos de Mayo*, que fué ovacionado frenéticamente.

Al final el coro del regimiento entonó el precioso himno del mismo, letra del capitán Gómez y música del maestro Borrás.

La función terminó a las once y media y constituyó un hermoso prólogo de las fiestas que el Arma de Infantería dedicará en Madrid este año a su excelsa Patrona.

Este regimiento, el día 8, tendrá misa en la iglesia de San Andrés, rancho extraordinario para las tropas, comida de sargentos y banquete de jefes y oficiales. A las tropas se les concederá permiso para asistir a los paseos y espectáculos.

Alsagag.

LO MAS BARATO

Y lo mejor para invierno son los magníficos piques de pelo que se venden en casa de Prieto Hermanos, Clavel, 8, esquina a la de la Reina. Desde sesenta céntimos encontraremos verdaderas preciosidades en multitud de bujos.

MITIN DE ALBAÑILES

En el Frontón Central se ha celebrado por la mañana una reunión de los albañiles de la Sociedad El Trabajo, para protestar del proceder del contratista de la nueva Necrópolis y de la conducta de la autoridad gubernativa para con los obreros.

Dió principio el mitin a las diez y media, presidiendo el compañero Modesto Aragón, que hace uso de la palabra para dar cuenta del objeto de la reunión y relatar la historia del asunto.

Después habla el compañero Plaza, que protesta del amparo que las autoridades prestan a la Empresa.

Galán dice que todos los obreros de la Casa del Pueblo están al lado de los albañiles en este caso, pues si bien manifiesta la parcialidad de las autoridades en favor del patrono de las obras de la nueva Necrópolis, recomienda a los albañiles sigan por el camino emprendido, pues de ellos será el triunfo, aunque no vuelvan a trabajar en la Necrópolis.

Censura al alcalde de Vicálvaro, porque siendo costumbre repartir el pan frito de peso que se incanta en las tahonas a los obreros sin trabajo, no lo ha hecho en esta ocasión con los huelguistas.

Como el trabajo en las obras de la nueva Necrópolis ha de durar siete años, por lo menos, aconseja a los trabajadores no desmayen en su empresa, pues han de conseguir el triunfo, sin género de duda, en poco o mucho tiempo.

Hace uso de la palabra después el obrero Olalla, que censura al gobernador, que ha procedido—según dice—con parcialidad, amparando a la Empresa de las obras y obligando a trabajar a los obreros por la fuerza.

Habla García Cortés, abundando en los mismos extremos que los que le han precedido, y manifestando que la huelga de albañiles iniciada ha de llegar a tener mayores consecuencias, pues tiene mucha importancia, por ventilarse en ella grandes intereses.

A nuestro lado—dice—están todos los obreros de España, y estarán, si llega el caso, los del Extranjero.

Pablo Iglesias es aplaudido al levantarse a hablar.

Dice que el empresario de la Necrópolis se encuentra en mejores condiciones que los demás patronos, puesto que tiene gran poder y fuerza.

La huelga—asegura—ha sido motivada por ella, y a pesar de la parcial ayuda prestada por el gobernador. Añade que todos los obreros tienen la obligación de ayudar a los que se hallan en huelga.

Manifiesta que la Guardia civil atropelló a los obreros.

Asegura que la huelga actual se sostendrá a toda fuerza, pues aunque se traigan obreros de fuera, este procedimiento no podrá mantenerlo la Empresa por ser muy costoso y peligroso.

El gobernador—dice—debió instruir los expedientes necesarios para que se pudiera ver quienes, si el patrono ó los obreros, tenían la razón en este caso, no siendo justo recurrir a procedimientos de violencia.

El actual domingo quizá será el domingo rojo, porque los obreros no pueden consentir que se les aboltesee, aunque sea por hombres uniformados.

Dice que elevarán la protesta por la conducta del gobernador al ministro de la Gobernación.

El presidente hace el resumen del acto, al cual habrán acudido unos dos mil obreros, y termina aquel poco después de las doce y media.

EJÉRCITO Y ARMADA

Con toda brillantez proyecta celebrar el Santo de su Patrona, la Inmaculada Concepción, la primera comandancia de tropas de Administración Militar, alojada en el cuartel de los Docks.

Meroad al incansable celo de su jefe el ilustrado subintendente Sr. Olguera, y de todos los jefes y oficiales, se ha organizado un programa atrayente y sugestivo.

Por la tarde, comida de jefes y oficiales, corrida de toros, rancho extraordinario, *lunch* para los invitados, cinematógrafo y representación teatral; poniéndose en escena *Cavito de padre y Aprobados y suspensos*, desempeñados por las clases é individuos de tropa.

El general Aznar ha presentado al ministro de la Guerra una memoria sobre organización militar de la región cuyo mando ejerce.

Está inspirada en el criterio que concen nuestros lectores y que aquí expusimos no hace muchos días.

Han sido adquiridos siete magníficos caballos árabes para los Depósitos de sementales de nuestro Ejército. Con éstos son cincuenta y tres los ejemplares traídos a España.

—Ayer se firmó parte de la combinación de intendencia que anunciamos hace días, y en la que, entre otros tantos, entró la Infantería de la Segura. El capitán de 1.ª clase, vacante por pase del intendente Sr. Fenech a la primera región, suenan varios nombres, pero principalmente el del intendente Sr. Arroyo, interventor general de Guerra.

—Ha fallecido el alumno de la Academia de Infantería D. Alfredo Bautista Fernández.

EN EL CÍRCULO MERCANTIL

Atracción de forasteros

Varios discursos.—Habla Moret.—Programa para el verano.—Una Exposición para 1912.

Ayer tarde se celebró una reunión en el Círculo de la Unión Mercantil para dar posesión a la Junta nombrada en 15 de septiembre último.

Al acto asistieron los Sres. Moret, Garay, Motero, Prast y otros.

Presidió D. Pedro Díez, que concedió la palabra, en primer término, al Sr. Niembro, que habló para lamentarse de la crisis porque atraviesa actualmente el comercio de Madrid, crisis que se remediaría organizando festejos la primavera próxima.

Censuró al Círculo de la Unión Mercantil que no protege, como es debido, a determinados gremios, a lo que el Sr. Antón repuso que tampoco los comerciantes se encargan, por su parte, de cuidar de la prosperidad del Centro, pues sólo figuran como socios 700 de los 20.000 que residen en Madrid.

El Sr. Barbadiello habló de ofrecimientos de dinero de los gremios de salchicheros y pescaderos, y momentos después el presidente dió por constituido el comité.

D. Segismundo Moret, ocupó, dirigiendo aplausos, el sillón presidencial y después dirigió la palabra a los concurrentes.

Propuso la celebración de una Exposición, ya nacional ó ya internacional, en Madrid, en la primavera de 1912, solemnizando el Centenario de las Cortes de Cádiz.

El Sr. Capdevielle formuló algunas proposiciones que fueron bien acogidas, y el Sr. Prieto, en representación de la Asociación de propietarios, ofreció el concurso de ésta.

El Sr. González propuso que se celebren en Madrid fiestas en primavera y en otoño, debiendo esas épocas ser consideradas como temporadas de ferias para los efectos del descanso dominical.

Habló, por último, otra vez el Sr. Moret, expresándose en los siguientes términos:

Los expresados festejos deben organizarse durante el verano, pues es en estío, á excepción del mes de agosto, cuando debe procurarse la afluencia de forasteros. Sería preciso acabar con el verano, y ello se conseguiría con árboles y sombra, agua y baños, para conseguir que la capital llegue a ser la más bella población, que hoy no lo es, por desgracia.

El Ayuntamiento—añade—es el que debe ocuparse de ello principalmente.

Tratando del problema en sus diferentes aspectos, habla de lo que deben ser los ferrocarriles, los hoteles de Madrid, los festejos, la fecha de la Exposición y lo que deben hacer el comercio, los propietarios y las colectividades.

Con la unión de todos—terminó—resultará una labor completa.

A propuesta del Sr. Moret fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

La celebración de festejos y el fomento del turismo en Madrid durante el mayor tiempo posible.

La creación de Comités para realizar todo esto.

Y pedir la cooperación de la Prensa para que ayude en esta finalidad haciendo propaganda, convocando un plebiscito en el que se den opiniones para la mayor ilustración de los organizadores y poniendo en la picota a los que, faltando a su deber, no ayuden como deban.

MUY EXTRAÑA

Y nutrida era la multitud que se aglomeraba ayer frente a la casa número 26 de la calle del Desengaño. Al tratar de inquirir la causa, supimos que era allí donde está instalada la gran casa de saldos, y todo lo disculpamos, atendiendo a la gran economía y utilidad de sus artículos.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

La discusión del proyecto de presupuesto para 1909 como hemos manifestado, ha empezado ya, y tanto los individuos de la Comisión de Hacienda como los diputados que hasta ahora vienen discutiéndolo, como son los Sres. Marañón, Pons, Barranco, Goitia, Benito Moreno, Pérez Magnán, García Gordo y otros representantes de la provincia, están demostrando su celo, y le demostrarán en sucesivos días, contribuyendo cada uno con su grano de arena a realizar un presupuesto inmejorable, si bien es cierto que la base sobre que descansan el trabajo financiero es verdaderamente digna de aplauso.

El presidente de la Corporación, Sr. Pérez Calvo, llevado de su noble deseo de que asunto tan importante sea debatido con toda amplitud, da de vez en cuando elasticidad al reglamento, y si bien esto da lugar a pequeños incidentes, en cambio la discusión sirve para hacer luz en los asuntos del proyecto.

En la sesión de hoy se presentaron varias enmiendas, y en la sesión del miércoles (por ser el martes día festivo), continuará la discusión, y la Corporación se declarará en sesión permanente hasta que quede aprobado el repetido presupuesto.

—Última es que los representantes tomen sobre sí tarea tan difícil y ardua, y el público brome por su ausencia en los debates, cuando el asunto que está sobre el tapete es de verdadera importancia para los intereses de la provincia de Madrid.

Entre las bases que seguramente habrán de ser aprobadas, para la ejecución del presupuesto, figuran:

La formación inmediata de la plantilla de los subalternos y plana menor de los Establecimientos de Beneficencia.

Que el pie de familia de cada Establecimiento, á excepción del Hospicio provincial y de la Inclusa, no excederá del que se marca en sus respectivos presupuestos.

Que se continúen con todo celo los trabajos relativos a la revisión de todos los expedientes de los alienados que sostiene la Diputación, para enviarlos a sus respectivas provincias.

¿Locura ó romanticismo?

Hace pocos días ocurrió un suceso en una casa de la calle del Tesoro, pero de una parte la escasa importancia de lo ocurrido, y de otra las oscurecidas en que apareció envuelto, fueron causa de que apenas si á ello se le prestara atención por las autoridades.

Fue el caso que un joven empleado en el ministerio de Hacienda, hallándose en casa de unas amigas y oyendo cantar a una mujer, se dejó llevar por la primera impresión que le acometió, que en la casa de Socorro contraída por él no le dió apenas importancia.

Había sido ocasionada aquella lesión con una navaja de pequeñas dimensiones, y nada pudo saberse de la persona que la produjo, pues el herido no se dió cuenta de ella hasta pasadas

unas cuantas horas, y manifestó no poder precisar quién se la ocasionara, pues con nadie cuestionó en la casa de referencia.

Quedaron así las cosas; pasó el asunto al Juzgado municipal, y desde luego en el de guardia se formó el juicio de que se trataba de alguna cuestión amorosa.

Cuando todo parecía olvidado, los protagonistas de esta historia vuelven á aparecer en el Juzgado de guardia por otro hecho tan oscuro como el primero, que entraña mayor gravedad que el anterior.

Según manifiesta una de las jóvenes que habitan en la indicada casa de la calle del Tesoro, anoche se presentó allí el empleado de Hacienda, perjurado en la pasada aventura, y encarándose con la muchacha, la dijo, poco más ó menos:

—He decidido que desaparezcamos los dos del mundo; pero como estas determinaciones tan radicales deben tomarse con toda formalidad, vamos á dictar, de común acuerdo, nuestras últimas disposiciones, dejando consignado lo que hay de hacer con nuestros cadáveres, la forma de darles sepultura y las razones que nos obligan á suprimirnos.

Terminado tal discurso, el joven empleado sacó una enorme pistola, que colocó sobre la mesa, y entregando al mismo tiempo un duro á la joven, la dijo:

—Sal á comprar cena, pues no es conveniente privarnos del placer de cenar juntos por última vez.

La muchacha, que había oído con el natural terror las anteriores proposiciones, vió el cielo abierto cuando la dijo que fuera en busca de la cena, y sin perder un instante, temerosa de que el térico joven mudase de resolución, abandonó la habitación, saliendo apresuradamente á la calle.

Una vez en ella, la joven, en lugar de dirigirse á cumplir el encargo recibido, se encaminó á la Delegación del distrito, donde dió parte de lo sucedido, rogando que la salvaran de aquel apurado trance.

Personóse la policía en la estancia donde había de realizarse la preparada tragedia, deteniendo al joven empleado, que, en unión de la pistola, fué conducido al Juzgado de guardia.

Allí negó rotundamente el empleado de Hacienda abrigar las intenciones de la denunciante decía, y la joven, por su parte, mantuvo firmemente la acusación, diciendo que la había propuesto matarla y suicidarse.

Los móviles de tan extremada determinación los ignoramos nosotros, ni tampoco constan, según parece, en las actuaciones.

Después de prestar declaración, fueron puestos en libertad los protagonistas de esta historia.

DON JOSÉ ARANA

La desaparición del catálogo de los vivos del feliz empresario y hombre de negocios D. José Arana es un acontecimiento que no merece sea despachado con sólo dos líneas.

Tan popular nombre iba siempre acompañado, como la sombra al cuerpo, de la frasecilla «es un hombre de suerte», como si con ella se quisiera dar á entender que todos sus éxitos, que todos los negocios hábilmente planteados y sabiamente desarrollados eran tan sólo producto de la mascota que continuamente le acompañaba. Muy bien, señores míos; y honzre la clarivocencia para los asuntos, y la peroración intachable, y la bondad de aquel hombre, y su agrado y su afán de complacer y satisfacer á cuantos hasta él llegaban, no son factores que debemos tener muy en cuenta?

Sus principios en la lucha por la vida todos los sabemos. Comenzó tras el mostrador de una tienda de ultramarinos, y allí tuvo la dicha de que la diosa Fortuna le visitase por vez primera y hallase tan de su agrado su compañía, que ya no le abandonó nunca. Creo que le tocó la lotería, unos 70.000 reales, y que con ellos y con su espíritu emprendedor y afortunado comenzó la conquista de la opulencia.

No se cegó entonces por aquella cantidad que ante los ojos de su modestia de dependiente debía parecerle exorbitante. Comprendió que aquellas pesetas, que en otras manos hubieran sido triunfadoras y gastosas, en las suyas sólo podían constituir una base para más amplias empresas, si en vez de ensobberbírse con ellas, eran aplicadas al trabajo y á los negocios.

Arana viajó, vió tierras y aprendió en el libro de la vida que el esfuerzo de uno propio puede llevarle hasta donde le voluntad quiera, y con tan provechosas enseñanzas ensanchar sus conocimientos, se aprestó á negocios que hasta entonces habíanle parecido fabulosos, y al cabo de los años tuvo la dicha de mirar á su alrededor y ver que había triunfado.

A San Sebastián, su población querida, dedicó sus mayores atenciones y en ella consiguió sus grandes éxitos.

Como empresario de toros causó una verdadera revolución, pues sus programas llamativos é incitantes encanzaron hacia España una corriente de aficionados franceses, hasta entonces retirados en lo que á nuestra fiesta se refería.

En la época en que Arana daba corridas, los aficionados y toreros hallábase tranquilos el día de la fiesta.

—No hay peligro que llueva! ¡Con Arana no hay miedo de que se suspnda la corrida!

Y, efectivamente, aunque el cielo de San Sebastián apareciese plomizo y amenazador, tres *chupinazos* disparados á tiempo y la suerte proverbial en él, aclaraban los mayores nubarrones. El sol lucía á tiempo, la corrida se celebraba en medio de la mayor alegría, y el nombre de Arana era proclamado por todas partes aquella noche.

Otro tanto ocurrió con el teatro Real de Madrid.

También sobre él se oían oscuras nubarrones, esta vez no formados por la naturaleza, sino por otras causas, en las que tomaron activa parte pecadoras manos humanas.

Arana preparó varios *chupinazos* artísticos, despojó el nubido, sembró la tranquilidad en aquellos parajes hasta entonces profundamente alarmados, y el Real recobró su antiguo esplendor y brillo.

—Fue esto también obra de su suerte? Yo ni lo afirmo ni lo niego; pero ha quedado como tradicional su bondad y su complacencia, holgadamente reconocida por todos, artistas y abonados.

Este era el secreto de D. José Arana.

Su puerta jamás fué cerrada para nadie. En su despacho, modesto y acaudalado, por igual eran vistos el duque que llegaba con una petición en nombre del abono, que el comparsa que quería presentar una queja contra uno de sus superiores. Arana escuchaba á todos, buscaba solución al conflicto, y por regla general, la encontraba siempre á gusto del demandante.

Cuando cumplió su término desapareció de aquella casa, cediendo el puesto á otros; pero quedó su nombre y éste tardará mucho en borrarse de allí.

Ahora descansaba materialmente, aunque su

espíritu signifiara saboreando y soñando con nuevas y amplias empresas. En San Sebastián pasaba la mayor parte del año, y allí, afectuoso y sonriente, recibía muestras de inequívoca simpatía.

A. R. Bonnat.

GARAGE "MERCEDES"

Pacífico, núm. 22, moderno.—Teléfono 2.998. Este Garage, recientemente instalado (enfrente de la iglesia de Atocha), es uno de los mejores de esta corte, no sólo por su amplitud, sino también por los servicios esmeradísimos, al par que la economía que preside a la prestación de todos ellos.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Gran Teatro.—Hoy lunes, en la sección de las seis y media de la tarde, tendrá lugar el estreno de la zarzuela titulada El jaleo de Jerez, que volverá a representarse a las diez de la noche. El martes, festividad de la Concepción, secciones desde las cuatro de la tarde, por el orden siguiente: a las cuatro, La revoltosa; a las cinco, Las delicias; a las seis, La marcha de Cadix; a las siete, El jaleo de Jerez; a las nueve de la noche, Su alteza el braseri; a las diez, Las delicias; a las once, El jaleo de Jerez.

Lara.—El martes 8, festividad de la Purísima Concepción, se representará por primera vez en función de tarde la comedia de extraordinario éxito La fuerza bruta. Completan el programa el juguete cómico La viuda de Secha y la notable Fregolina, que la próxima semana es la última de su contrato.

Apolo.—Mañana, martes, festividad de la Inmaculada Concepción, se verificará en este teatro una escogida función de tarde, poniéndose en escena las celebradas zarzuelas El talismán prodigioso, Sangre moza y Las brivonas.

En la presente semana hará su presentación escénica en este teatro, de retorno de su viaje a América, el popular primer actor cómico Emilio Carreras.

Priece.—Mañana martes, festividad de la Purísima Concepción, se darán en este favorecido teatro dos funciones, poniéndose en escena a las cuatro y media de la tarde El duo de la Africana, interpretada por la Srta. Vicente y los Sres. Pastor y Serazzi y la zarzuela en dos actos Marina, en cuyo desempeño toman parte los aplaudidísimos artistas Srtas. Vela y los Sres. Figuerola, Sagi-Barba y Banquells. A las nueve de la noche la popular zarzuela El Rey que robó. A fines de la semana próxima se verificará el estreno de la opereta Los Saltimbancos, para cuya obra ha contratado la empresa a la aplaudida y hermosa triple Srta. Elvira Lafont. El tenor Sr. Pastor, cediendo a los ruegos de autores y empresa y para el mejor conjunto de la obra, se ha encargado del papel de Andrés, no siendo de su textura.

Nacional.—Hoy lunes, a las diez y media de la noche, se verificará definitivamente el estreno del drama en un acto, original del ilustre escritor Pedro de Répide, titulado La casa de todos, con el siguiente reparto:

Claudia, señora Cano; la Gibosa, señora Hurtado; la Pájar, Srta. Sánchez (R); la Pelona, señorita Estrella; Santiago, Sr. Rodrigo; el Conserje del asilo, Sr. Portes; el Churri, Sr. Cano; el Marqués, Sr. Cachet; el Santo, Sr. Calvera; el Mergue, Sr. Sánchez; el Tullido, Sr. Velasco; el Lirri, Sr. Blanco; el Tufos, Sr. Conto; Guardia civil primero, Sr. Puga; Guardia civil segundo, Sr. Mallón.

La escena en un asilo de golfos, durante la noche. El ambiente de esta obra y las noticias que de ella se tienen, han despertado en el público general interés.

Toda mujer hermosa

debe avalorar su belleza usando perfumes delicados. Las últimas creaciones en perfumes y en peinados y adornos de cabeza se encuentran en la Parfumería PELIGROS, 1 duplicado.—Agua de Colonia concentrada.

Mundo eclesiástico

El 8 del actual, como hemos anunciado, el prelado de Madrid oficiará, predicará y dará la bendición papal en la iglesia catedral, y además por la tarde hará la reserva en la parroquia iglesia de San José.

Bajo la presidencia del obispo de Madrid se ha reunido hoy en la casa palacio de esta corte la Junta del Patronato de la testamentaria de la señora doña Manuela Lemaur, adoptando varios acuerdos.

Asistieron los Sres. Azcárraga, Ortega Moreno, conde de Retana, el aborrador Maniueu y don José Luis Castillejo.

EL LIBRO DE MODA

Está haciendo furor en todas las clases sociales un bonito volumen que facilita de una manera completa el medio de llevar el resumen de todos nuestros deberes sociales y el detalle diario de nuestra vida.

Este libro, que se titula Memorandum de la cuenta diaria para 1909, y que ha sido publicado por la Casa editorial de Bailly-Baillière é Hijos, es el único medio sencillo y práctico para llevar de una manera precisa, ordenada y sin temor a que se olviden, los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna de una persona.

El Memorandum de la cuenta diaria, en que hay secciones especiales para anotar las visitas, señas útiles, y que contiene datos muy útiles sobre Correos, Telégrafos, Teléfonos, Ferrocarriles, etc., forma un elegante volumen encuadernado en tela, y se vende en todas las librerías, tiendas de objetos de escritorio y bazares, a los precios de 2,50 y 3 pesetas.

CASA ONDÁTEGUI 36, MONTERA, 36. EL LUNES Guantes.

CÓMO VIENE LA MUERTE

Un intérprete que no habla

Había ayer entre los enfermos que acudieron solicitando ingreso en el hospital Provincial un anciano achacoso, de interesante aspecto, que llegó allí en coche, acompañado de una señora de treinta y seis años, la cual, con gran paciencia y solicitud, le acompañó hasta la comisaría del benéfico establecimiento, donde le dejó sentado en los bancos de madera.

El enfermo, pálido y resignado, se despidió conmovido de su acompañante, cuyos ojos se humedecieron levemente, para brillar luego con la satisfacción del deber cumplido, más que con el sentimiento del corazón traspasado. Se dedicaba, pues, que no mediaba parentesco entre el paciente y la mujer cristiana que le condujo hasta el triste asilo de los que sufren.

Aquel anciano, agobiado por los años y los achaques, quedaba desamparado de los cariños de familia, y se entregaba a los cuidados postremos de la caridad oficial. Mudo y debilitado por la fiebre, esperó inmóvil la hora de la consulta, sin levantar los ojos del suelo, ni respirar apenas, como sumido en un sopor de cansancio, al final de una vida laboriosa y desgraciada. Así permaneció un largo rato, confundido entre los demás enfermos, que suspiraban y gemían exteriorizando sus sufrimientos.

Así estaba, mudo, impassible, atargado, con los ojos entrecerrados y la cabeza caída sobre el pecho, cuando el médico de guardia llamó a consulta a los enfermos. Sin embargo, el anciano no se movía. Su sueño era tan pesado, tan profundo, que alarmó al facultativo.

—¡Eh, amigo!—le dijo golpeándole en el hombro. No tuyo necesidad de continuar llamándole. El sueño del desconocido era el sueño de la muerte. Su pulso se había extinguido, y el frío del suelo subía por aquel cuerpo inanimado, dejando rígidos los miembros.

El cadáver quedó en aquella posición hasta que llegó el Juzgado. Los documentos que llevaba en el bolsillo sirvieron para identificarle; Una cédula personal ya vieja, unas tarjetas que decían: «Anteio Hernández Alegre, artista del Príncipe Alfonso» y otras que debajo del nombre decían «Intérprete. Habla francés, italiano, inglés y alemán; Lutzón, 6, terceros».

Este domicilio era también el de la señora que le acompañó. Ella confirmó esta identificación, añadiendo que hace quince días le admitió en su casa de huésped, pero enfermo ya, se agravó últimamente de tal suerte que tuvo necesidad de conducirlo al hospital, a falta de parientes a quienes entregarlo en aquella agonía lenta que hacía preveer un fin próximo.

Cestona-Carlsbad

En todas las dolencias que tienen como indicación las aguas de Carlsbad, el agua de Cestona alcanza envidiables éxitos. Cestona-Carlsbad pueden llamarse estas aguas, que superan a las de Carlsbad en radioactividad.

TOROS Y TOREROS

El primer socorrido. En la tarde en que se celebró la corrida a beneficio de Aranzáez, cayó herido gravemente el novillero Moni.

¡Ha a remediarse una desgracia y se produjo otro! Los toreros todos, y muy especialmente, los de primera fila, han acudido al socorro del desgraciado torero, desgraciado doblemente por estar herido y por no haber llegado a los linderos de la fortuna, que tan complaciente se ha mostrado con otros y Bombita y Machaquito, dando cien pesetas cada uno y alargando sus ofrecimientos a cuanto haga falta, y otros más modestos contribuyendo a medida de sus fuerzas, han dado una vez más el espectáculo de caridad y desinterés, que tantas veces han hecho presente.

Pero he aquí que leo una noticia referente al Moni.

La corrida del Montepío produjo poco, muy poco, escasamente unas 3.000 pesetas, que de buena gana hubiera dado solo Machaquito si hubiese sabido que le iban a costar una corrida.

Esos fondos están en el Banco, y se ha resuelto que de ellos se le pasen tres pesetas diarias al Moni, ya que el doctor le ha autorizado a comer lo que quiera.

¡Hombre, no, con tres pesetas no podrá comer absolutamente nada! Creo que en su casa se carece de todo, que no es él el único enfermo que allí hay y que las tres miserables pesetas van a ser una ilusión de dinero, en vez de ser la realidad misma.

Yo jamás me he metido a aconsejar a toreros ni a nadie sobre asuntos particulares, por lo mismo que también soy algo reacio en seguir esos consejos; pero si me permito manifestar mi asombro ante la enormidad del socorro.

Tres pesetas diarias para una familia en la que hay varios enfermos, en la que el jefe de ella está gravemente herido y en la que la miseria es el principal elemento de la cosa!

¡Las tres mil pesetas enteras, hombre; las tres mil pesetas! Se me dirá que no se puede entregar el fondo de reserva entero a uno solo, y que hay que prever otra desgracia.

No es probable esto último, porque estamos en época en que no hay toros; pero si así fuera, se buscaba otra cantidad, los magnates del toro volverían a sentirse generosos de nuevo, y todo se remediaría; pero hoy por hoy lo primero es socorrer ampliamente al Moni. ¡Que no se diga que un socorro de tres pesetas es lo bastante para atender a las necesidades de un torero!

Aunque no sea más que por la clase!—E.

Centros y Sociedades

Juventud Liberal Escolar.—Ayer por la tarde se reunieron los estudiantes fundadores de esta Asociación en el salón de la Juventud Federal Republicana, con el fin de tomar acuerdos. El presidente de la Comisión organizadora, D. Fernando Herce, abrió la sesión a las tres de la tarde, dando a conocer los trabajos realizados y lo que, a su entender, debía ser el Centro de la Juventud Liberal Escolar.

Se dió un voto de confianza a la Comisión, la cual ofreció, correspondiendo a lo solicitado por los concurrentes, presentar en breve plazo el proyecto de Reglamento y proseguir sus trabajos de propaganda.

Con el más completo orden se levantó la sesión a las cinco de la tarde. Centro de Instrucción Comercial.—El martes, a las nueve y media de la noche, los alumnos de las clases de Declamación de este Centro celebrarán ejercicios prácticos bajo la dirección de su profesor, D. Donato Mosteyrin.

Podrán asistir los socios acompañados de dos señoras. El notable quinteto «Juventud artístico-musical» amenizará los intermedios con un selecto programa.

Juventud liberal.—En el Círculo de la calle de Florida Blanca se han reunido los elementos jóvenes del partido liberal para constituir una agrupación que, aunque dentro del régimen y disciplina del partido, tenga la necesaria autonomía para el mejor desarrollo de las ideas expuestas por el jefe ilustre de las izquierdas en su memorable discurso.

En la reunión se tomaron, entre otros acuerdos, el de dirigir un mensaje de incondicional adhesión al Sr. Moret y el de nombrar juntas y comisiones encargadas de la organización de los trabajos.

Fueron elegidos para presidir la Junta directiva, D. Roberto Gálvez Holguín y presidentes de la Comisión de organización y propaganda a doñadas y conferencias, los Sres. D. Francisco Carmona y D. A. Matilla, respectivamente.

Antolín Quevedo y C.^a hace saber por medio de la Prensa a su numerosa y distinguida clientela que, terminada la importante reforma, se ha trasladado a su antigua casa, Carrera de San Jerónimo, núm. 2, con las últimas novedades en lencería, confecciones y terciopelos.

Lo del Teatro Nacional

Parace que en la Comisión del Senado que entiende en la creación del Teatro Nacional hay ya divergencias de criterio, y aun algunos de los comisionados son al proyecto francamente hostiles.

El alcalde de Madrid también se opone, y el argumento de fuerza es que el Estado trata de quitarle el teatro al Municipio. Ya es sabido que no. El organismo llamado «Teatro Nacional» se presentaría a concurso, como pudieran presentarse la Cobeña ó Ceferino, y explotaría el coliseo municipal durante cinco años, para devolverlo luego al Ayuntamiento, pasando a ocupar un nuevo edificio.

De alquilar por cinco años una casa, a quedarse en ella, hay alguna distancia, como ustedes comprenden. Otro argumento terrible es que el Teatro Nacional va a ser para Madrid, con perjuicio de las provincias. ¡También esto es fuerte!

Por lo visto, a los provincianos que vengán a Madrid no se les permitirá la entrada en el Teatro Español. Además, si el Teatro Nacional prosperara, las obras que deban su vida a esta prosperidad no podrán ser estrenadas en provincias, a lo que se ve.

En fin, puestos a decir cosas raras, La Tribuna de Barcelona, afirma con seriedad grotesca, que el teatro catalán cuenta con más dramaturgos y mejores que el teatro castellano. ¡Si hombre, sí! Ya se sabe; Lope y Calderón, muy por bajo de Guimera y de Pittarr; Galdós y Benavente, comparados con Iglesias y Rusiñol, una zapatilla. ¡Miren ustedes que es cosa terrible! ¡Haberle concedido el premio Nobel a Echegaray, estando ahí Crehsted!

Hablamos de que se funde un Teatro Nacional; no decimos que sea para Madrid. La compañía que en el acto podrá, en las vacaciones, recorrer toda España. Los autores catalanes y valencianos y de todas las provincias podrán estrenar sus obras en el Teatro Nacional. Los teatros regionales tendrán derecho—según una acertada modificación del proyecto, propuesta por Francos-Rodríguez— a dar representaciones en él. ¿Que el edificio estará en Madrid? Esto es accidental, y sólo obedece a ser Madrid la capital del Reino. Con la misma lógica se combatiría que viva en Madrid el Rey ó que esté en Madrid el ministerio de la Gobernación.

Mientras las obras regionales puedan representarse en el Teatro Nacional, y los autores de provincias estrenar en él, y las producciones de buen éxito pasar de su escenario a otros escenarios, y los provincianos residentes en Madrid asistir a las funciones, ¿de dónde se deduce que el Teatro Nacional sería sólo para los madrileños? Calderón y Lope, García Gutiérrez y Hartzenbusch, ¿serían sólo para los madrileños porque estrenaban en Madrid? ¿No es en París y en Berlín y en Munich y en San Petersburgo donde existen los teatros extranjeros subvencionados? ¿No es en Londres donde se intenta fundar el Teatro Shakespeare?

Realmente, las impresiones mías son hoy pesimistas. Desconfío de que, a pesar de la feliz iniciativa de algunos dramaturgos y del noble amparo del Sr. Maura, el Teatro Nacional llegue a ser un hecho.

Ello no me sorprende. Lo único extraño es ver a los literatos oponerse a que el Estado proteja la literatura.

¡Qué horror! ¡30.000 duros de los contribuyentes, despilarrados en reverenciar a los grandes autores españoles! ¡Cuanto mejor será añadir esos 30.000 duros a las subvenciones de los monopolios!

SUCESOS DEL DÍA

En la calle de Carnicer, núm. 4, falleció ayer mañana, sin asistencia facultativa, el niño de diez y ocho meses Antonio Cruz Rey. Al reconocerle el forense notó que tenía contusiones en diferentes sitios de la cabeza, por lo cual el Juzgado de guardia ha ordenado se practique la autopsia, por si la muerte se ha producido violentamente.

El padre de este desdichado niño se halla enfermo en el Hospital y la madre trabaja en Tetuán, habiendo ocurrido el fallecimiento en casa de unos vecinos de la calle de Carnicer, que criaban al pequeño. No se ha efectuado detención alguna.

Al perro flaco... El pobre maestro de la escuela del penal de Alcalá de Henares llegó ayer mañana a Madrid en el corto de Guadalajara, y sin duda un randa de los muchos que a las llegadas de estos trenes van a las estaciones para examinar la cara de los viajeros—tan cortos, por lo regular, como los trenes mismos—siguió al maestro para limpiarle el bolsillo.

Lo cierto es que el viajero montó en el tranvía de Atocha y que al llegar a la plaza de Antón Martín, notó que le faltaba la cartera y con ella la cantidad de 125 pesetas y algunos documentos de interés.

Ni éstos, ni el dinero, ni el randa han parecido. Riña. En el paseo del Canal riefieron ayer dos obreros, Antonio Rodríguez Bueno y Policarpo Aragón. El primero resultó con una herida de arma blanca en el antebrazo izquierdo, y el segundo con contusiones en una pierna.

Guardia agredido. Eligio Prieto Montoya ha sido puesto a disposición del Juzgado de guardia, por haber agredido en la Comisaría del distrito de Buenavista a un agente de Seguridad.

Dos intoxicadas. El Juzgado de guardia se ha personado en el piso tercero del número 4 de la calle del Espejo, donde viven Felisa y María Lárrega, que presentan síntomas de intoxicación, y que los médicos de la Casa de Socorro no saben a qué atribuir.

¡Ahí va un cazador! Tres aficionados a la caza, Pascual Zarandín González, Leopoldo Azagre y Rosendo Romera, reunidos ayer tarde en la calle del General Ricardos, tuvieron una viva polémica por cuestiones cinegéticas y acabaron riñendo.

Los dos primeros se dieron varios estacazos, resultando Pascual con una herida en la mano derecha y Leopoldo con diversas contusiones de carácter leve en el cuerpo. Los golpes disparados contra el tercero no hicieron blanco.

NOTICIAS GENERALES

La Asociación del Arte de Imprimir, ha celebrado ayer mañana un mitin en el Coliseo Imperial para conmemorar el XXXVI aniversario de su fundación. Dicho acto transcurrió sin incidentes.

MOTILLA, peluquero. Alcalá, 5. Servicio, 25 céntos. El elemento joven del Centro Gallego dará un gran baile el día 8 del corriente en los salones de esta Sociedad, de diez a dos de la madrugada.

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

Obispos americanos. SANTA CRUZ DE TENERIFE. Ha fundeado en este puerto el vapor Argentino, que conduce a Chile al arzobispo de Buenos Aires, señor Espinosa, y a los obispos Ferrero, de la Plata, y Bustos, de Córdoba.

Los tres, acompañados del activo é ilustrado cónsul de la República Argentina, D. Conrado Martínez Deniz, bajaron a tierra y visitaron los templos y el consulado, recorriendo las principales vías de la población.

Desde el Gran Hotel Quisiana admiraron el panorama de la ciudad é impresionaron varias plazas, elogiando las excelencias del clima. El cónsul, Sr. Martínez Deniz, los obsequió, entregándoles riquísimas vestiduras sagradas, entre ellas un alba de soberbios encajes confeccionados en el país, y varios libros canarios y guías de Tenerife.

Los obispos correspondieron a las atenciones del Sr. Martínez Deniz obsequiándole con un banquete á bordo del Argentino, terminado el cual se despidieron, agradeciendo al digno representante de la hermosa República americana sus muchas atenciones.

EL CANFRANC

JACA. El ministro de Fomento ha recibido un telegrama del jefe superior de Palacio. Es contestación al que desde aquí fué enviado al Monarca, saludándole al ser inauguradas las obras del túnel internacional por la parte española.

Dió que a D. Alfonso le ha dado el encargo de transmitir á todos el testimonio de su reconocimiento por la delicada atención que con él han tenido. Añade que á Su Majestad le ha producido gran complacencia saber que, con ocasión de acto tan importante, se han consolidado los vínculos de afecto, ya existentes entre ambas naciones hermanas, como le satisface también la conclusión de esta línea internacional que ha de ser altamente beneficiosa para los intereses y la prosperidad de ambos países.

El banquete. JACA. A las nueve de la noche ha comenzado el banquete con que han sido obsequiados el ministro de Fomento, las personalidades que le acompañan y los representantes de la Prensa madrileña y regional.

Ha sido servido en el salón de sesiones del Ayuntamiento, que ha sido inaugurado con este acto después de las grandes reformas en dicho local introducidas. El menú no ha podido ser más espléndido.

Ocupó la presidencia de la mesa el ministro. A la derecha del Sr. Sánchez Guerra han tomado asiento: el obispo de Jaca, gobernador militar de la plaza, el alcalde de la ciudad, el diputado Sr. Aura Boronat, el presidente de la Diputación provincial, alcalde de Zaragoza, coronel del regimiento de Infantería del Infante, de guarnición aquí, y el juez de instrucción del partido.

A la izquierda: el Sr. Calderón; gobernador civil de Huesca, Sr. Solano; senador y jefe de los liberales de la provincia, D. Manuel Camo; el Sr. Bárcenas; el gobernador civil de Zaragoza, Sr. Teñón y Marín; señor duque de Bivona; senador por la provincia de Zaragoza, D. Manuel Castillón.

El resto de los lugares los ocupaban diputados á Cortes y provinciales, concejales y periodistas. Inicia los brindis el gobernador civil de Huesca, Sr. Solano.

Hace el ofrecimiento del banquete en nombre del Municipio jacetano, elogiando la ejemplarísima administración de éste, que le permite ser, en ocasiones tan solemnes como esta, rumboso con sus huéspedes sin producir el menor perjuicio á sus atenciones, pues todas las cumple religiosamente, y aun tiene la fortuna de encontrarse á toda hora con un buen superávit.

Tiene, pues, el Ayuntamiento de Jaca—añade el gobernador—capacidad suficiente para administrarse á sí mismo sin necesidad de la tutela á que se refiere la proyectada ley de Administración local.

El Sr. Solano habla seguidamente de la transcendencia que en los órdenes social y económico tiene la apertura del túnel de Canfranc. Las ventajas que con esta nueva comunicación con Francia brinda á la región aragonesa y, en definitiva, á la nación española, viene á juntarse con los también grandes beneficios que á la misma región reportará muy pronto el pantano de la Peña, llamado á levantar en términos extraordinarios la riqueza de la provincia alonesa.

La Comisión organizadora trabaja sin descanso para que resulte una fiesta brillante, á cuyo objeto tiene encargados elegantes carnelés y preciosos bouquets para obsequiar á las señoras.

El próximo jueves, 10 del corriente, á las diez y media de la noche, dará el ilustrado doctor en D. Román Aza una conferencia en la Escuela Mayor Española de Hostelería, Visitación, E, sobre el tema «El Esperanto en España, su propaganda y el próximo Congreso de Barcelona».

A continuación quedará abierta la matrícula gratuita de Esperanto, á cargo del entusiasta esperantista y profesor de Francés de dicha Escuela D. José Menéndez. Las clases comenzarán el día 2 del próximo enero.

Se halla enfermo de gravedad nuestro estimado amigo el ilustre escritor D. José Nogales. De todas veras deseamos su alivio.

En la vacante del Sr. San Martín ha sido elegido senador por la Universidad Central el doctor Cajal. Ha obtenido 133 votos.

En las oposiciones para ingreso en la Escuela de Criminología que acaban de realizarse, han quedado aprobados, por el orden en que figuran, los señores siguientes:

Vidal de las Pozas, José Bautista Loaysa, Agustín Navarro, Manuel Alonso, Alfonso de Rojas, Gabriel Aguilera, Arturo García Villamarín, Jesús Mateo Ramírez, Emilio Lozano Crespo, Antonio Garay Lucas, Leonado de Feito, José Rubio Casellas, Ramón Maldonado, Diego Robles, Eduardo Cadenas Garcia, Nicolás Sallías, Alfonso Talero, Antonio Fernández Angel Sol, Gil Arnau, Daniel Barrasa, Félix López Polanco, Julio León Cuevas, Carlos Hidalgo Valero y Pedro García Iruela.

En esta semana se vacunará en el Instituto de Sueroterapia, Vacunación y Bacteriología de Alfonso XIII, Ferraz, 98, el lunes, miércoles é sábado, desde las tres en adelante, directamente de la ternera, á cuantos lo soliciten y gratis á los pobres.

En el mismo Instituto se aplica el tratamiento preventivo contra la rabia; también gratis á los pobres.

Da ronditas gracias á cuantos han cooperado á estos resultados felices, y señala también como digna de la gratitud más profunda á la Compañía de Ferrocarriles del Norte, que el mismo día en se procede á perforar el túnel de Canfranc anuncia la subasta para la construcción de las obras de la línea que habrá de empalmarlo con la de Jaca.

El Sr. Solano es objeto de calurosos aplausos. Después de él usa de la palabra D. Manuel Batalla, reputado jurista de Huesca y presidente de la Diputación de esta provincia.

Relaciona la inauguración de las obras del túnel de Canfranc con el acto de clausura de la Exposición hispanofrancesa de Zaragoza, como manifestaciones brillantísimas, así de la fortaleza de los aragoneses, como del buen acogimiento que han merecido de parte de aquellos que se cuidaron de apoyar las iniciativas de la región.

Habla de los beneficios que, en términos generales, han de reportar los nuevos medios de comunicación y transporte. Ensalza con elocuencia á los varios pueblos que, resultando particularmente perjudicados por la nueva vía, aceptan gustosos su sacrificio en aras de los sagrados intereses de la provincia toda.

Ruega al ministro que al volver á la Corte lleve al Rey y al Gobierno un mensaje de gracias muy sincero, tan sincero cual cumple al pueblo que lo otorga.

Termina su brindis el Sr. Batalla con entusiásticos vivas al Rey, á Francia y España y al ministro, que con no menor entusiasmo son contestados por todos los comensales, quienes de paso aplauden largamente al orador.

Habla después el diputado por Barbastro, don Antonio Aura Boronat. Dedicó un recuerdo al malogrado Monarca Don Alfonso XII, en cuyo reinado fueron inauguradas las obras del ferrocarril de Zaragoza á Francia, por Huesca, Jaca y Canfranc.

Dedicó también muy afectuoso á D. Alfonso XIII, que tiene la dicha de ver coronada la empresa que patrocinó su Augusto padre. Y otro recuerdo, también sentido, á ilustres personalidades ya fallecidas, que cooperaron á la realización de un pensamiento de tan vital interés para Aragón y para España.

Dicho esto, el orador se extiende considerablemente en amplias disquisiciones sobre la ley Hipotecaria, en lo que afecta al ferrocarril estratégico de la provincia y en otros puntos, sin duda de gran profundidad; pero tan ajenos al acto que se celebra, que los comensales los oyen con marcada frialdad.

Brindis de Sánchez Guerra. Cuando el Sr. Aura Boronat termina su larga disquisición, el ministro de Fomento pronuncia un elocuente discurso-resumen.

Comienza dedicando un aplauso incondicional al Municipio de Jaca, cuya rectitud administrativa elogia en términos de proponerla como modelo digno de ser imitado por todos los concejos españoles.

A continuación alude con mucho ingenio á los dos brillantes milicias—dice—que en este acto tienen representación ilustre: la de Cristo y la de la Patria, aludiendo con singular galantería al obispo que se encuentra presente y á los militares que tienen asiento en la mesa.

Elogia la abnegación de aquellos militares españoles sometidos á un medio totalmente falso de las alegrías que sólo se hallan en la vida social, reñiriéndose con esto á la guarnición de Jaca, que teniendo que servir los fuertes fronterizos, cumple en ellos su misión del modo más satisfactorio, sin que á tan dignos soldados de la patria les arredre la situación que la presente época supone vivir, aislado del mundo, en fuertes como el de Coll de Ladreros, entrado en nieve.

Otro elogio también muy elocuente tributa el ministro al pueblo noble, representado en el banquete por concejales que llevan consigo la más ilustre de las ajeutorías: la de la honradez acrisolada. Dedicó el recuerdo debido en justicia á los ilustres muertos que un día fueron el alma de la empresa cuyos resultados son hoy tangibles.

Ensalza el nombre de un benemérito aragonés, nacido en estas montañas: el del ilustre don Joaquín Gil Berges, ministro que fué de la tirzag República Española, varón austero, defensor decidido de las más grandes ideas porque rompió lanzas los aragoneses de nuestros días. Traza después la silueta del actual Monarca español, presentando á D. Alfonso XIII como un Soberano hecho verdaderamente á las modernas prácticas mundiales, y ensalza con gran brillantez de palabra y de conceptos las virtudes militares que le caracterizan. Da la fortaleza de alma de nuestro Monarca—

Vertical text in the right margin, likely bleed-through from the reverse side of the page.

El ministro—podéis juzgar por sola una... Hace pocos días, cuando a Madrid...

so pronunciado por el ministro Mr. Lloyd Georges... En el mitin celebrado recientemente en...

En dicha carta acepta todos los extremos de... Unicamente dice respecto de las deudas...

Espectáculos del día 7. Real.—No hay función. Español.—9.—El guardián de la casa...

En San Lorenzo, ídem íd., predicando el cura... En Covadonga se hará la novena a las once...

EXTRANJERO

La fuga del Roghi. Se ha confirmado plenamente la... MELLILLA. Se ha confirmado plenamente la...

BOYCOTTAGE

CONSTANTINOPLA. El boycottage hecho... CONTRA las mercancías de procedencia...

ROMA

En el estrecho de Messina, cerca del... chocaron, a causa de la intensidad de la...

Temblor de tierra

ROMA. Comunican de Messina y Galata... han vuelto a reproducirse los fenómenos...

ESTADO DEL TIEMPO

Día poco nublado, de mucha humedad en... primeras y últimas horas, pero tranquilo...

Boletín religioso del día 7

Santos del día 7 de diciembre.—Santos... Ambrosio y Urbano, obispos; San Martín, abad...

CULTOS PARA EL 7

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en... Monjas Capuchinas (plaza del Conde de Tore...

PARA regalos recomendamos

EMULSION NADAL. Ninguna otra contiene 40 p. % de aceite... de hígado de bacalao...

NOVIAS

No comprar alocos sin ver antes las... privilegiadas de cristal y las patentadas...

La disolución del Parlamento

LONDRES. Hoy se han hecho en los centros... políticos grandes comentarios acerca del...

Carta de Hafid

TANGER. Reunióse el Cuerpo diplomático... y leyó la carta de Muley Hafid recibida ayer.

Combate en Somalilandia

ROMA. En el ministerio de Negocios... Extranjeros se ha recibido un despacho...

AGUA DE SOLARES

La mejor agua de mesa, por... carcer de microbios, según... dictamen de la Academia de...

Mesa, coches, Rafael Calvo, 5. Sra. discreta cede buenas...

LOTERIA 12.000.000. La más... afortunada, la de la calle Conde...

PÉRDIDA de una pulsera de oro... con una libra esterlina, en el...

EMPLEO pronto en su casa, 5 pesetas... por día, para hombres, mujeres...

HERMOSO CUARTO baño, termo-sián, mucho sol... entarimado, 42 duros. Serrano...

CONCHITAS Preciosas muñecas... elegantemente vestidas, desde...

GRATIS Urinaria, secretas y matriz... las 12 y 4. Magdalena, 36, 1.

CAMAS DORADAS DE HIERRO y de MADERA... Plaza Príncipe Alfonso 15

Subasta De un tranco de potros... españoles de 6 años y 3 años...

GRAN LOCAL para industria o almacén... en el centro, se da en arriendo...

ALHAJAS oro, plata, platino, ginecas... perlas y brillantes, se pagan...

EL PIANOLA METROSTILO Este maravilloso instrumento permite a todo el mundo, no tan sólo tocar el piano...

CATARROS segundos y crónicos se curan INFALIBLEMENTE con VIGOROSINA AGUIRRE

LOS LUISES ZORRILLA, 4 Gran liquidación de todos los géneros de esta casa por cambio de dueño.

D. Felipe María Sevillano Y MAESTRE Apoderado general de la Excmo. Sra. Condesa de la Vega del Pozo...

Arriendo de pastos Se arriendan por término de seis años, a contar desde el día de San Miguel de 1909...

LOTERIA, SAN ONOFRE, 2 Todos los sorteos paga numerosos premios: remite billetes para el gran sorteo de Navidad...

LA MODA AL DIA



BLUSAS

Seda de China ó crepón, entredosos y bordados á mano.

LOS CAFÉS DE LA COMPAÑIA COLONIAL SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

Puerto Rico, Caracolillo, Moka y mezcla especial de la Casa
CLASE NUEVA 4 PESETAS KILO. ---100 GRAMOS, 40 CÉNTIMOS
CALLE MAYOR, 32 Y MONTERA, 8

ANIVERSARIOS
EL EXCELENTISIMO SEÑOR
DON JOSÉ TOMÁS Y SALVANY
SENADOR DEL REINO
FALLECIO EL DIA 7 DE DICIEMBRE DE 1905
Y SU HIJA LA SEÑORA
D.ª HORTENSIA TOMÁS Y TALLEDO
DE ROMERO GIRON
FALLECIÓ EL DIA 26 DE AGOSTO DE 1902
R. I. P.
La Excmo. Sra. D.ª Gabina de Talledo y de la Seoada, viuda y madre, respectivamente, y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

LA ILMA. SEÑORA
Doña María Victoria Montalvo y Rodríguez
VIUDA DE D. DIEGO COLON
falleció el día 29 de noviembre de 1908
después de recibir los auxilios espirituales
R. I. P.
Sus hermanos (ausentes), sobrinos, primos y demás parientes y testamentarios,
RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.
Todas las misas que se celebren el día 7 del corriente en la parroquia de San Miguel (hoy iglesia de las Capuchinas) y en la de Nuestra Señora del Carmen, y el día 8 en la iglesia de la Encarnación, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

PASTILLAS CRESPO
DE MENTOL Y COCAÍNA.—Para evitar las enfermedades de la garganta, deben usarse siempre estas pastillas, que no contienen opio ni sus compuestos; no ensucian el estómago, quitan la inflamación de las mucosas y las desinfectan, y son muy agradables al paladar. La toz se calma á la primera pastilla.—Venta en todas las farmacias y droguerías, á pesetas, 1,50 la caja.—Por mayor: Pérez, Martín, Velasco y Compañía.—ALCALÁ, 7, MADRID.

EL EXCMO. SEÑOR
D. Andrés Avelino de Silva y Fernández de Córdoba
CONDE DE PALMA DEL RIO
Grande de España de primera clase, Gentilhomme de cámara de S. M. con ejercicio y servidumbre, Caballero de la Inmorta Orden de Calatrava
HA FALLECIDO EN BIARRITZ (FRANCIA)
EL 30 DE NOVIEMBRE DE 1908, A LA EDAD DE VEINTITRES AÑOS
R. I. P.
Sus desconsolados padres, los Excmos. Sres. Duques de Híjar; sus hermanos los Excelentísimos Sres. Duques de Albuja; hermana, Sra. D.ª Araceli de Silva Fernández de Córdoba; tíos, tías, primos, sobrinos y demás parientes,
Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.
Todas las misas que se celebren el día 8 del actual en la iglesia de las Calatravas, y el 9 en las de Jesús y San Fermín de los Navarros, estas últimas desde las nueve de la mañana en adelante, serán aplicadas por el eterno descanso de dicho señor.

Para vestir NIÑOS modestos. NUEVA CASA CABIEDER Para vestir NIÑOS elegantes. Los últimos figurines. Trajes forma camisa, desde 7 pesetas. Con cuello, chalina y cinturón, á 10. Trajes marineros doble cuello, gorra y cinturón, á 10 pesetas. Bombachos azules, á 4 pesetas. Gabanchitos forma París, tapa terciopelo, á 15 pesetas. En Angoras, á 25. Grandes rebajas con 20, 30, 40 y 50 por 100. 6, Fuencarral, 6, tienda.—6, Fuencarral, 6, entresuelo.

DE LA SANGRE.—MALES DE LAS PIERNAS
Desarrollo sensacional.—Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas.
Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento.
Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento, sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedán de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas después de algunos días por este tratamiento maravilloso:
Eczemas, herpes, impétigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojezes, sarpullidos tartrácos, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas, eczemas varicosos de las piernas, enfermedades sifilíticas.
Este maravilloso tratamiento ejerce su acción, tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días se encuentra transformada y purificada.
Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.
El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. Existe también un tratamiento para los niños de tres años hasta diez y seis. Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.
Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al
SR. L. RICHELET, 43, rue Gambeta, en Sedán (Francia).
Depósito general y venta: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle San Ignacio de Loyola, 4 (frente al Mercado), SAN SEBASTIÁN.
Depositarlos para la venta en Madrid, en las farmacias siguientes:
D. Roberto Moreno, calle Mayor, 73.—D. Julián Madariaga, plaza de la Independencia, 10.—D. Rufino Ortega, calle del León, 13.—D. Federico Batres, glorieta de Bilbao, 5.—Gaspey, Arenal, 2.—En todas las buenas farmacias y droguerías.

EL SEÑOR
Don Miguel Conde y Fernández
Comisario de Guerra de primera clase, condecorado con varias cruces, etc., etc.
falleció el 30 de noviembre de 1908
Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.
R. I. P.
Sus hijos la Excmo. Sra. D.ª Genoveva, viuda de Noriega, y D. Enrique; nietas: hermano político, D. Manuel Díez Sanjurjo; sobrinos y demás parientes.
RUEGAN á sus amigos encomienden su alma á Dios.
Todas las misas que se celebren el lunes 7 del corriente en la iglesia del Buen Suceso, y el miércoles 9 en la parroquia de los Dolores (Glorieta de Quevedo), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

GRAN INVENTO
Contra el REUMA Y CATARROS
El Traje Higiénico Interior
Tiene privilegio de invención.
La Ciencia lo recomienda como el remedio más eficaz. Propiedad de la Casa y único en España. Pedro Barrio, Atocha, 34. Precio, de 25 á 35 pesetas traje, según tamaño.
«LA SALUD», MARCA REGISTRADA

GRANDIOSO Núcleo Mental
Fundadora y presidenta, D.ª María del Pilar Noguea, ingreso gratuito. Por correo, Claudio Coello, 29, bajo izq., Madrid
LIQUIDACION
Esta Casa realiza á precios baratísimos su gran surtido en aparatos y figuras para luz eléctrica, vitrinas, relojes, jarrones, broncos, porcelanas y cien mil caprichos, propios para regalos.—MIRANDA, CARMEN, 7.

PASTILLAS PECTORALES
G. F. MERINO & H.º
0,50 Ptas. PAQUETE

Aparatos de Molinería
Se venden usados, pero en excelente estado. 2 Trituradores, 3 Compresores, 1 Par de piedras francesas LaForté, centrifugo, cernedor, aspirador tarara americana, limpia, combinada y cilindros de recambio, de una de las mejores Casas constructoras.—Dirigirse por escrito á D. Pablo Hernández, Paseo de Santa Engracia, 68, primero, en Madrid.

NACIMIENTOS
fábrica de figuras artísticas (tipos hebreos). Med. de 1.ª clase en la Exposición de Industrias Madrileñas 1904. Casas de corcho. Nacimientos y molinos con movimientos obstr. Corcho rústico.—LA FORTUNA, Hortaleza, 11 y 13.

QUINTOS DE 1909
No hacer contratos de Quintas con ninguna Empresa su enterarse de las ventajosas condiciones y especiales garantías que ofrece el Banco Aragonés de Seguros, Sociedad Anónima que tiene depositado el máximo de garantías que exige la vigente Ley de Seguros, como garantía de las operaciones que realiza, aparte de las primas y reserva que continuamente viene acumulando. Tarifas y detalles, en la Dirección, COSO, 61, Zaragoza. ó en la Subdirección de Madrid, CARMEN, 25, y PRECIADOS, 11.

LA SEÑORITA
Doña Gabriela Iravedra y Pérez de la Reguera
HA FALLECIDO EL DIA 6 DE DICIEMBRE DE 1908
á las diez de la mañana
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad
R. I. P.
Su padre D. Vicente Iravedra y Alonso; hermanos doña María del Carmen, sor Margarita María de la Visitación de Santa María, doña María Luisa, D. Mario, don Germán y D. Jaime; hermano político D. Dario Bugallal y Araujo; sobrinos, primos y demás parientes.
RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios Nuestro Señor y asistir á la conducción del cadáver que se verificará el lunes 7 de los corrientes, á las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, Plaza de las Salesas, 10, al cementerio de la Sacramental de San Lorenzo, y al funeral que se celebrará el miércoles 9, á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de Santa Bárbara, por lo que recibirán especial favor.
Durante toda la mañana del día 7 se celebrarán misas en la capilla ardiente, y también durante el funeral en dicha iglesia parroquial.
No se reparten esquelas.

AVISO
Para un asunto de interés se ruega á los parientes del que fué Excmo. Sr. D. Cristóbal Pío Fúnez de Villalpando, Abogado de Bolea, Conde de Astarés y del Villar, fallecido en esta corte el mes de abril de 1791, se dirijan, personalmente ó por carta, al Sr. B. H. Portela, calle de Velázquez, número 44.

MODISTA
de vestidos y sombreros, buen corte y elegancia, prontitud y economía. Divino Pastor, número 5, 3.º centro izq.

Senden pilas de mármol bisnoco para baños. Aduana, 23, darán razón.
Oro, Plata y Joyas á altos precios compra Antigua Casa Fernoz Carrera de S. Jerónimo, 36 JOYERIA

MARTIN VAREZ
GUANTES, BOQUILLAS
PUERTA DEL SOL-15
7, FUENCARRAL-19 Y 21

LIBROS A PLAZOS
Única Casa en España que vende todos los que se le piden, especialmente obras de Derecho. Ofrecemos un ejemplar completo de la «Colección Legislativa». Se remiten catálogos á quien los solicite. «El Crédito Literario», ALCAZAL, 53, Madrid.—La correspondencia, al director.
VALS (1, 3, 5, 7 y 9) El agua medicinal de VIVARAISES por excelencia. Los Sres. Médicos la prefieren á todas. Únicos representantes, en España: C.ª G.ª Ag.ªs. Ms. Reina, 21, T. 1444

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
OLÓZAGA, NUMERO 1, MADRID
AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA FRANCIA Y PORTUGAL
42 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS SOBRE LA VIDA. SEGUROS CONTRA INCENDIOS